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ПРЕВРАЩЕНИЕ В ПРИНЦЕССУ
Золушка из Северо-Казахстанской области стала звездой 
на республиканском фестивале красоты и талантов 
«New Year’s Stars 2023» в Алматы. Одиннадцатилетняя 
Томирис Лопарева привезла в Центр поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, где она 
сейчас воспитывается, корону победительницы конкурса 
и диплом «Super grand prix».

ПОВЫСИТЬ ДОХОДЫ СЕЛЬЧАН
Проект «Ауыл аманаты» партии «AMANAT» направлен 
на улучшение качества жизни и повышение доходов 
тружеников села. Уже сегодня можно констатировать 
высокую востребованность и эффективность этой 
программы.
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Департамент КНБ по СКО проводит расследование в отношении двух 
жителей города Мамлютки, примкнувших к знаменитому «Народному совету 
трудящихся», члены которого за сепаратизм были приговорены к различным 
срокам лишения свободы в ноябре. Судья Петропавловского городского 
суда Алмас Жумагазин, вынесший по этому делу два частных постановления, 
пояснил, что в делах о сепаратизме, как нигде, должен соблюдаться 
принцип неотвратимости наказания. 7

ЖЕСТКИЙ ПРИГОВОР 
СЕПАРАТИСТАМ

Этот год был полон перемен 
для нашей страны. По ини-
циативе Главы государства 
проводятся политические 
и экономические реформы. 
Как известно, они уже 
приносят свои результаты. 
Какие события 2023 года 
войдут в летопись истории? 
Какие важные решения 
принял Президент и с 
какими инициативами 
он выступил? На эти и 
другие вопросы в интервью 
корреспонденту МИА 
«Казинформ» ответил со-
ветник – пресс-секретарь 
Президента РК Берик УАЛИ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
– Берик Уалиевич, в этом году Пре-

зидент в Послании народу определил 
экономический курс Справедливого 
Казахстана. В целом какие вопросы 
были в центре внимания Главы госу-
дарства в этом году?

– Прежде всего, поздравляю всех с 
наступающим Новым годом! Считаю 
важной вашу идею провести интервью 
и подвести итоги года в преддверии 
этого праздника. Действительно, на 
пути строительства Справедливого 
Казахстана осуществляются важные 
политические и экономические ре-
формы. В этом году Глава государства 
выдвинул ряд инициатив, направлен-
ных на установление верховенства за-
кона и порядка в обществе, переход на 
новую экономическую модель, осно-
ванную на принципе справедливости, 
улучшение качества жизни населения, 
повышение конкурентоспособности 
страны, формирование нового каче-
ства нации.

Так, Касым-Жомарт Кемелевич в 
своем сентябрьском Послании обо-
значил основные направления новой 
экономической политики и поручил 
Правительству и местным органам ис-
полнительной власти обеспечить ста-
бильный экономический рост на уров-
не 6–7%, чтобы к 2029 году увеличить 
объем национальной экономики в два 
раза, а также справедливое распреде-
ление национального богатства, чтобы 
каждый гражданин ощутил плоды по-
ступательного экономического разви-
тия.

В успешном достижении целей По-
слания, задающего траекторию раз-

вития страны на ближайшие 5–6 лет, 
должны быть заинтересованы не толь-
ко власть, но и население в целом, а 
также предпринимательское сообще-
ство. С этой целью Президент недавно 
встретился с представителями отече-
ственного бизнеса и выслушал их пред-
ложения. Состоялся содержательный и 
конструктивный обмен мнениями по 
макроэкономической политике, в том 
числе по разрабатываемому новому 
Налоговому кодексу, развитию несы-
рьевых секторов экономики.

– Как известно, для выполнения 
этих задач, прежде всего, должны 
быть приняты нормативно-правовые 
акты. Какие важные законы и указы 
Президент подписал в этом году?

– По поручению Касым-Жомарта 
Кемелевича разработан ряд важных 
законов, многие из них уже вступили 
в силу. В этом году Глава государства 
подписал 98 законов, 344 указа, 91 

распоряжение. Один интересный факт: 
Президент в первый день года вышел 
на работу и подписал Закон «О раз-
витии агломераций». Этот закон имеет 
большое значение для развития насе-
ленных пунктов вокруг городов с насе-
лением более 500 тысяч человек, таких 
как Астана, Алматы, Шымкент и Актобе.

Подписан закон, предусматривающий 
реализацию инициативы Президента 
«Нацфонд – детям». Со следующего года 
50% годового инвестиционного дохода 
Национального фонда будет поровну 
распределяться между всеми несовер-
шеннолетними гражданами Казахстана. 
Одним из нормативно-правовых актов, 
разработанных и принятых по прямой 
инициативе Президента, является Закон 
«О возврате государству незаконно при-
обретенных активов». Эти важные шаги 
нацелены на справедливое распределе-
ние богатств нашей страны. За счет воз-
вращенных активов в регионах строятся 

социальные, инфраструктурные объек-
ты, другими словами, средства пойдут 
на нужды населения. В силу также 
вступил ряд законов, направленных на 
укрепление правоохранительной сфе-
ры, включая прокуратуру и судебную 
систему, и на создание Конституцион-
ного суда.

Кроме того, Указом Президента соз-
даны новые ведомства: Министерство 
водных ресурсов и ирригации, Ми-
нистерство промышленности и стро-
ительства, Министерство транспорта, 
Министерство культуры и информации, 
Министерство туризма и спорта. Несом-
ненно, эти решения по дальнейшему 
совершенствованию системы государ-
ственного управления обусловлены ре-
альной необходимостью. Каждый доку-
мент включает в себя важные решения, 
представляющие интересы государства 
и законодательные изменения, регули-
рующие целую отрасль.

ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
ЖИЗНИ
– В этом году Президент посетил 

ряд областей. Безусловно, акимы ста-
раются показать Главе государства 
ход социально-экономического раз-
вития своих регионов с лучшей сторо-
ны. Тем не менее на местах накопился 
ряд проблем. Например, аварии, про-
изошедшие во время отопительного 
сезона, показали, что коммунальная 
инфраструктура полностью изношена. 
Доводится ли до сведения Президен-
та реальная ситуация в регионах?

– Вы правы. Каждый аким стара-
ется максимально показать положи-
тельные стороны своего региона. Од-
нако Глава государства на постоянном 
контроле держит ситуацию в стране и 
хорошо осведомлен обо всем проис-
ходящем. Структурные подразделения 
Администрации Президента ежедневно 
предоставляют ему всю необходимую 
информацию. Глава государства также 
просматривает социальные сети, сред-
ства массовой информации и дает со-
ответствующие поручения.

В этом году Касым-Жомарт Кеме левич 
посетил с рабочими поездками 14 регио-
нов страны, в ходе которых ознакомился 
с производственными и социальными 
объектами, а также провел встречи с 
местными жителями, предпринимателя-
ми и представителями интеллигенции.

Как известно, коммунальные сети 
в Экибастузе, Рудном, Риддере, Актау 
были выведены из строя, в результате 
чего жители оказались в сложной ситу-
ации. Президент держал ситуацию под 
пристальным контролем и давал Пра-
вительству оперативные поручения. В 
августе он посетил Экибастузскую ТЭЦ 
и ознакомился с ходом ремонтных ра-
бот. Как правило, в чрезвычайных си-
туациях Глава государства отступает от 
графика работы и как можно скорее 
направляется на место происшествия. 
К примеру, в связи с пожаром в области 
Абай Касым-Жомарт Кемелевич отложил 
свой официальный визит во Вьетнам. Во 
время аварии на угольной шахте в Ка-
рагандинской области Президент также 
провел заседание оперативного штаба 
на месте происшествия. Разделяя горечь 
утраты с семьями, потерявшими близких, 
он лично встретился с ними и поручил 
оказать необходимую помощь.

По итогам рабочих поездок Главы 
государства проводится анализ нако-
пившихся проблем, на основе которого 
принимаются соответствующие реше-
ния, способствующие социально-эконо-
мическому развитию регионов.

ГОД СОЗИДАТЕЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС 

МАЖИЛИССЕНАТ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Жазира ЖАКИМ, Астана

СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Асхат АХМЕТБЕКОВ, Астана 

Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев встретился с 
молодыми работниками аппарата Палаты. В формате диалога 
состоялось обсуждение реализации поручений Главы государства, 
направленных на поддержку молодежи, и обмен идеями по дальнейшему 
совершенствованию процедур законотворчества и деятельности 
аппарата.

В своем выступлении Председатель Палаты 
отметил, что поддержка молодежи – это прио-
ритетное направление государственной полити-
ки. По инициативе Главы государства реализу-
ются комплексные реформы, разрабатываются 
стратегические программы и государственные 
проекты.

– Ключевая цель реформ Президента стра-
ны Касым-Жомарта Токаева – формирование 
Казахстана как справедливого, демократическо-
го и инклюзивного государства. Сформирован 
Президентский молодежный кадровый резерв, 
открывающий новые возможности для талан-
тливой, образованной и грамотной молодежи. 
Приняты также законодательные нормы, обеспе-
чивающие присутствие молодежи в Мажилисе и 
маслихатах. Значимый вклад в законотворчество 
вносят и молодые работники аппарата Сената, – 
сказал Маулен Ашимбаев, обращаясь к участни-
кам встречи. 

Также Спикер Сената отметил необходи-
мость развития системы государственной 
службы, сокращения бюрократии и повыше-
ния профессио нальной квалификации. Для 

этого, по мнению Маулена Ашимбаева, важно 
широкое применение принципа меритокра-
тии.

– Принцип меритократии позволяет любо-
му трудолюбивому молодому человеку строить 
карь еру на госслужбе. При назначении на вы-
шестоящие должности мы отдаем предпочте-
ние нашим коллегам, которые уже работают 
в аппарате Сената и зарекомендовали себя с 
положительной стороны. Таким образом, госу-
дарственная служба предоставляет молодым 
специалистам широкие возможности для про-
фессионального роста. Уверен, что накопленный 
на госслужбе опыт и полученные знания будут 
способствовать вашему дальнейшему профес-
сиональному росту, – акцентировал Председа-
тель Палаты.

Также Спикер уделил особое внимание проек-
там по поддержке активной молодежи, которые 
действуют на волонтерских началах при Сенате 
– Клуб молодых экспертов и Школа аналитики, 
третий этап которой стартует уже меньше чем 
через месяц.

В ходе встречи состоялся обмен мнениями 
среди молодых госслужащих, которые высказали 
свои инициативы и предложения по реализации 
проектов, а также улучшения эффективности ра-
боты аппарата.

СВМДА РАСШИРЯЕТ 
ГОРИЗОНТЫ
Саудовская Аравия присоединилась к Совещанию по 
взаимодействию и мерам доверия в Азии (СВМДА) в 
качестве государства-наблюдателя. Событие стало 
важной вехой в дальнейшем расширении географии 
панконтинентальной организации.

Заявка Саудовской Аравии на по-
лучение статуса государства-наблю-
дателя была предварительно одобре-
на на заседании Комитета старших 
должностных лиц СВМДА в середине 
декабря этого года, а решение о пре-
доставлении стране статуса наблюда-
теля было принято Советом министров 
СВМДА во вторник.

Саудовская Аравия является одним 
из государств Персидского залива, из 
числа которых в СВМДА уже входят 
такие государства-члены, как Бахрейн, 
Катар, Кувейт и ОАЭ. Все эти страны яв-
ляются активными участниками органи-
зации. Статус наблюдателя Королевства 
Саудовская Аравия еще больше увели-
чит представительство этого субрегиона 
в СВМДА и, таким образом, расширит 
сотрудничество по всей Азии. 

Королевство Саудовская Аравия ак-

тивно вносит свой вклад в продвижение 
принципа многосторонности не только в 
Азии, но и во всем мире. Сегодня страна 
участвует в различных международных 
организациях, включая Лигу арабских 
государств (ЛАГ), которая является ор-
ганизацией-наблюдателем СВМДА, а 
также Организацию исламского сотруд-
ничества (ОИС) и Организацию стран – 
экспортеров нефти (ОПЕК).  

Заявка Саудовской Аравии на полу-
чение статуса государства-наблюдателя 
СВМДА подчеркивает важность коллек-
тивных усилий в решении глобальных и 
региональных проблем и отражает об-
щее стремление региона к более спло-
ченному международному сообществу.

К слову, за последние три года состав 
совещания заметно увеличился: в 2021 
году Туркменистан стал наблюдателем, 
в 2022 году к СВМДА в качестве члена 
присоединился Кувейт, а Евразийский 
экономический союз стал организаци-
ей-партнером.

Спикер Мажилиса Парламента РК 
Ерлан Кошанов на заключительном 
пленарном заседании отметил, 
что итоги работы депутатского 
корпуса за прошедший год 
весьма впечатляют. Уходящий 
год ознаменовался настоящим 
обновлением Парламента.

– По итогам весенних выборов значительно обновил-
ся состав депутатов. В Мажилис избраны шесть полити-
ческих партий и депутаты по одномандатным округам 
от всех регионов. Сегодня в Мажилисе представлен ши-
рокий круг общественных и политических взглядов. Это 
стало большим шагом в практической реализации по-
литического курса Президента. Все это придало новый 
импульс нашей работе, – считает Ерлан Кошанов.

Всего с начала сессии в работе Палаты находилось 
106 законопроектов. Приняты и направлены в Сенат 
35 законов, а 26 законов подписаны Президентом 
страны. 

– В законотворческой работе мы приложили все 
усилия для реализации предвыборной программы 
Президента, выполнения поручений, озвученных в 
ежегодных посланиях. Основа Справедливого Казах-
стана – качественные и необходимые обществу зако-
ны. Одним из них стал закон о возврате государству 
незаконно выведенных активов. Благодаря этому за-
кону в страну уже возвращены активы на сумму один 
триллион тенге, – сказал Ерлан Кошанов.

Кроме того, принят Закон «Национальный фонд – 
детям». По инициативе депутатов внесены поправки 
в законодательство о недрах. Теперь 50-процентная 
доля всех вновь открытых крупных нефтегазовых 
месторождений обязательно будет находиться в го-
сударственной собственности.

– Этот закон позволит реализовать конституцион-
ную инициативу Президента о том, что все природные 
ресурсы принадлежат народу. Решен вопрос социаль-
ной поддержки граждан, работающих во вредных 
условиях труда. Кроме того, сегодня мы принимаем 
закон, который будет большой поддержкой для биз-
неса, – добавил Председатель Мажилиса. 

По мнению Ерлана Кошанова, в этом году депу-
таты всех фракций тесно сотрудничали со своими 
избирателями и работали с особым энтузиазмом. В 
Мажилисе поднимались самые актуальные вопросы, 
волнующие жителей.

– Это отражалось как в вопросах, адресованных 
министрам, так и при обсуждении законопроектов, 
озвучивании депутатских запросов. Как сказал наш 
Президент, дискуссии должны происходить не на ули-
це, а в стенах Парламента. Эта инициатива реализует-
ся, – сказал Спикер Палаты. 

Председатель Мажилиса также отметил, что с нача-
ла сессии было направлено 233 депутатских запроса.

– Содержательность и уровень парламентских об-
суждений, депутатских запросов поднялись на новый 
уровень. Все мы стали участниками формирования 
новой политической культуры. В этом году депутаты 
активно внесли свой вклад в реализацию политиче-
ской формулы Главы государства «Сильный Прези-
дент – влиятельный Парламент – подотчетное Прави-
тельство». В следующем году мы продолжим работу в 
тесном взаимодействии с общественностью по реа-
лизации инициатив Касым-Жомарта Токаева и защи-
те интересов казахстанцев, – сказал Ерлан Кошанов. 

Спикер сообщил, что новый год депутаты начнут с 
поездок в регионы для встреч с избирателями. Он от-
метил, что мажилисмены должны углубиться в волну-
ющие население проблемы, которые не решаются на 
местах, учитывая специфику каждого региона. Особое 
внимание будет уделено контролю исполнения пору-
чений Президента по улучшению жизни людей. По 
итогам поездок все поднятые народом вопросы Ма-
жилис поставит перед Правительством и акиматами.

Проведение в Казахстане 
с 2022 года нового 
политического курса по 
изменению ключевых основ 
общества и государства, 
включая масштабное 
реформирование 
политической системы 
страны, естественным 
образом затронуло и сферу 
партийного строительства. 
Такое мнение в 
комментарии высказал 
известный политолог 
Андрей Чеботарев.

По его словам, посредством вне-
сения поправок в Конституцию РК и 
законодательство о политических пар-
тиях, выборах, местном государствен-
ном управлении и самоуправлении, в 
частности, были приняты следующие 
важные меры:

1. Введение запрета для Президен-
та страны на членство в политических 
партиях на период осуществления сво-
их полномочий. В связи с этим 26 апре-
ля 2022 на внеочередном XXIII съезде 
партии «AMANAT» Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев сложил с себя 
полномочия ее председателя и вышел 
из ее состава.

2. Введение запрета для акимов 
всех уровней и их заместителей на за-
нятие должностей в филиалах и пред-
ставительствах политических партий. В 
связи с этим областные и нижестоящие 
акимы были освобождены от должно-
стей председателей, а также выведены 
из состава бюро политических советов 
и политических советов соответствую-
щих филиалов партии «AMANAT».

3. Предоставление руководящим 
органам филиалов и представительств 
политических партий права отзыва 
депутатов маслихатов, избранных по 

партийным спискам. Данная мера при-
звана способствовать соблюдению 
партийной дисциплины депутатами 
рассматриваемых представительных 
органов.

– Все это позволило, с одной сто-
роны, провести департизацию госап-
парата и тем самым повысить уровень 
политической беспристрастности и 
объективности в его работе. А, с другой 
стороны, стало началом трансформа-
ции «AMANAT» из партии власти, мак-
симально ориентированной на своего 
бывшего лидера, в партию парламент-
ского большинства, представляющую 
интересы широких слоев населения. 
В своей политической платформе 
«AMANAT», в частности, позициониру-
ет себя как партию, которая «не дуб-
лирует государственные функции, но 
всегда реагирует на запросы общества 
и предлагает эффективные решения, – 
отметил Андрей Чеботарев.

Изменения в руководящем составе 
и деятельности данной партии затро-
нули также формат взаимоотношений 
ее депутатских фракций в представи-
тельных органах с центральным аппа-
ратом и региональными структурами. 
Политолог отметил, что в Мажилисе 
Парламента РК VIII созыва «AMANAT» 
имеет фракцию в составе 62 депута-
тов, а в маслихатах всех уровней ее 
представляют 2 627 депутатов.

– Прежде всего, это обстоятельство 
отразилось на изменениях в деятель-
ности общественных приемных пар-
тии, которые стали работать по схеме 

«гражданин – приемная – партиец/де-
путат – власть – конкретное решение». 
Это способствует, во-первых, регуляр-
ному участию в ней парламентариев и 
депутатов маслихатов, повышая уро-
вень их собственного непосредствен-
ного взаимодействия с избирателями. 
Во-вторых, выполнению ими и други-
ми представителями партии функции 
связующего звена между гражданами 
и органами исполнительной власти. И, 
в-третьих, положительному решению 
различных вопросов граждан, с кото-
рыми они обращаются в общественные 
приемные «AMANAT», – подчеркнул он.

Кроме того, были созданы мобиль-
ные общественные приемные, прово-
димые в рамках выездов депутатов и 
других представителей партийного ак-
тива в различные населенные пункты. 
Так, в прошлом году было проведено 
744 таких выезда в 984 сельских на-
селенных пункта с принятием более 
7,4 тысячи обращений от жителей. По 
итогам данной работы положительно 
были решены треть соответствующих 
вопросов.

В этом году осуществлению рас-
сматриваемой деятельности способст-
вовали выезды депутатов Мажилиса 
Парламента от данной партии в реги-
оны. В июле и августе они в совокупно-
сти посетили 578 населенных пунктов, 
где провели 1 206 встреч с избирате-
лями в количестве около 30 тысяч че-
ловек. В том числе парламентариями 
был проведен 171 прием граждан по 
разным вопросам. В его рамках были 
приняты 1 270 человек. При этом 119 
вопросов были решены положительно 
на месте.

– Таким образом, фактор внутри-
партийных отношений играет значи-
мую роль в улучшении качества ра-
боты «AMANAT» с населением страны. 
Особенно это важно в интересах реа-
лизации ее предвыборной программы 
«Вместе с народом!» и, как следствие, 
повышения своего авторитета среди 
избирателей, – заявил Андрей Чебота-
рев.

СВЕРКА В КОНЦЕ ГОДАЗНАЧИМЫЙ ВКЛАД 

ПО ЗАПРОСАМ ОБЩЕСТВА 
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– Вы сказали, что вопрос по-
вышения качества жизни насе-
ления постоянно находится под 
пристальным вниманием Главы 
государства. Какие меры были 
предприняты в этом направле-
нии? Есть ли реальные резуль-
таты?

– Не случайно Послание Пре-
зидента в этом году называется 
«Экономический курс Справед-
ливого Казахстана». В этом клю-
чевом документе определена 
наша среднесрочная экономиче-
ская политика, при этом особое 
внимание уделено улучшению 
качества жизни населения. По 
поручению Касым-Жомарта 
Кемелевича утверждена Про-
грамма повышения доходов 
населения до 2029 года. Одним 
из направлений данной про-
граммы является планомерное 
повышение заработной платы 
работников организаций, обес-
печиваемых из бюджета. Так, с 
1 января 2020 года заработная 
плата педагогов государствен-
ных организаций образования 
ежегодно повышается на 25%. 
Таким образом, к этому году 
должностной оклад педагогов 
вырос на 100%. Должностные 
оклады педагогов дошкольных 
организаций образования с  
1 сентября 2023 года также 
увеличились на 30%. Заработ-
ная плата профессорско-препо-
давательского состава высших 
учебных заведений в 2023 году 
выросла на 26%. Стипендии сту-
дентов с 1 сентября текущего 
года стали больше на 20%, ма-
гистрантов и докторантов – на 
15%.

Ежегодно повышается зара-
ботная плата медицинских ра-
ботников. В частности, оклады 
врачей выросли на 30%, средне-
го медицинского персонала – на 
20%. Также до 2025 года плани-
руется повышение заработной 
платы работников организаций 
культуры и архивного дела.

В целом это масштабная 
программа. В рамках данного 
комплексного документа созда-
ются рабочие места в реальном 
секторе экономики, реализует-
ся программа «Ауыл аманаты», 
позволяющая сельскому населе-
нию получить льготный кредит 
по ставке 2,5%, осуществляются 
меры социальной поддержки со 
стороны государства.

ОснОва экОнОмики 
страны
– Для социально-экономиче-

ского развития большое значе-
ние имеют инвестиции. Каков 
объем инвестиций, привлечен-
ных в экономику страны?

– Президент уделяет особое 
внимание привлечению инвесто-
ров в нашу экономику, особенно 
в обрабатывающую промыш-
ленность и несырьевые секторы. 
Во время зарубежных визитов 
Глава государства встречается 
с представителями крупнейших 
компаний страны и знакомит их 
с инвестиционным потенциалом 
и преимуществами Казахстана. 
В нашей стране созданы макси-
мальные условия для инвесторов. 
Недавно Указом Президента был 
создан Инвестиционный штаб. 
Теперь решения, вынесенные 
данным штабом, обязаны испол-
нять центральные и местные го-
сударственные органы, а также 
субъекты квазигосударственного 
сектора. Следовательно, эффек-
тивность работы высокопостав-
ленных чиновников будет оце-
ниваться в зависимости от того, 
какой объем инвестиций они 
привлекли и насколько эффек-
тивно реализовали инвестицион-
ные проекты.

В целом по итогам I полугодия 
текущего года в страну привлечено 
13,3 миллиарда долларов прямых 
иностранных инвестиций, в том чи-
сле из Нидерландов – 3 миллиарда 
долларов, США – 1,9 миллиарда 
долларов, Швейцарии – 1,7 милли-
арда долларов, России – 1,1 мил-
лиарда долларов, Китая – 748,3 
миллиона долларов, Южной Кореи – 
717 миллиона долларов, Бельгии 
– 585,3 миллиона долларов, Фран-
ции – 458,4 миллиона долларов, 
ОАЭ – 408,7 миллиона долларов, 
Люксембурга – 238,5 миллиона 
долларов.

– А какая работа ведется 
по поддержке отечественных 
предпринимателей?

– Президент уделяет особое 
внимание развитию отечест-
венного предпринимательства. 
Малый и средний бизнес – осно-
ва экономики страны. Касым- 
Жомарт Кемелевич постоянно 
подчеркивает, что государство 
должно оказывать предприни-
мателям максимальную помощь. 
В целях развития предпринима-
тельства сформирована новая 
нормативно-правовая база, на-
правленная на переход от жест-
кого регулирования бизнеса к 
проактивному стимулированию 
его деятельности. Доля пред-
принимательской активности 
увеличилась на 10%, количество 
представителей бизнеса, при-
влеченных к административной 
ответственности, сократилось на 
50%, минимизировано государст-
венное вмешательство в бизнес-
процессы.

– На ключевых совещаниях 
Президент регулярно выступа-
ет с важными инициативами. 
Какие из этих инициатив, реа-
лизованных в этом году, вы мог- 
ли бы выделить?

– Думаю, мы стали свидетеля-
ми последовательной реализа-
ции инициатив Касым-Жомарта 
Кемелевича. Так, недавно по 
инициативе Президента Орга-
низация Объединенных Наций 
объявила 2026 год Междуна-
родным годом волонтеров. По 
поручению Главы государства в 
целях сопряжения с проектом 
«Нацфонд – детям» был под-
нят вопрос внедрения Единой 
добровольной накопительной 
системы «Келешек» для детей 
старше пяти лет. Продлен срок 
выплат пособия по уходу за 
ребенком с одного года до по-
лутора лет. Реализуется проект 
«Модернизация сельского здра-
воохранения». Принята Концеп-
ция развития сельских террито-
рий на 2023–2027 годы.

На международных встречах 
Президент также выступает с 
важными для Казахстана ини-
циативами. Глава государства 
уделяет особое внимание со-
хранению лидерства страны в 
Центрально-Азиатском регионе 
и развитию Казахстана как над-
ежного транзитного хаба. В рам-
ках инициативы «Один пояс – 
один путь» в порту Ляньюньган 
создан казахско-китайский ло-
гистический центр, запущены су-
хой порт «Хоргос» и транзитная 
магистраль Западная Европа – 
Западный Китай, проложен но-
вый железнодорожный коридор, 
ведущий из Китая в Иран. Начата 
реализация железнодорожных 
проектов Достык – Мойынты, 
Бахты – Аягоз, Мактаарал – Дар-
база. С китайской стороной так-
же был подписан меморандум о 
строительстве железной дороги 
Аягоз – Тачэн. Все инициативы, 
выдвинутые Главой государства, 
направлены на благо страны.

внешнеПОлитическая 
деятельнОсть
– Перейдем к сфере между-

народных отношений. Подве-
дите итоги проделанной рабо-
ты в этом направлении.

– В этом году внешнеполити-
ческая деятельность осуществ-
лялась весьма активно. В целом 
в рамках многосторонних и 
двусторонних отношений с учас-
тием Президента проведено  
268 мероприятий. Глава госу-
дарства совершил 19 зарубеж-
ных визитов, принял участие в  
27 международных форумах и 
саммитах, провел 30 встреч с 
лидерами иностранных госу-
дарств, 106 – с главами прави-
тельств, руководителями меж-
дународных и региональных 
организаций, представителями 
деловых кругов. В рамках визи-
тов в присутствии Главы государ-
ства заключено 18 двусторонних 
документов. Он также принял 
верительные грамоты послов  
27 государств. Кроме того, состо-
ялись телефонные переговоры с 
главами 41 страны.

Сбалансированная и кон-
структивная внешняя политика 
является основным направлени-
ем деятельности. Защита нацио-
нальных интересов, сохранение 

региональной и международной 
безопасности всегда находятся 
в центре внимания. В этом году 
Глава государства принял важ-
ные решения, направленные на 
дальнейшее повышение автори-
тета Казахстана на международ-
ной арене. Так, было принято ре-
шение об открытии посольства 
Республики Казахстан в Север-
ной Македонии и генеральных 
консульств в Сиане (Китай), Ека-
теринбурге (Россия) и Гамбурге 
(Германия).

– Как вы сказали, в этом году 
Глава государства совершил 
ряд зарубежных визитов. Рас-
скажите, пожалуйста, о них.

– В этом году Касым-Жомарт 
Кемелевич посетил с государст-
венным визитом Китай, с офици-
альными визитами – Объединен-
ные Арабские Эмираты, Вьетнам, 
Германию, Китай, с рабочими 
визитами – Турцию, Саудовскую 
Аравию, Таджикистан, Россию, 
США, Кыргызстан, Беларусь, 
Азербайджан, ОАЭ.

В рамках государственного ви-
зита в Китай Президент встретил-
ся и провел важные переговоры 
с Председателем Си Цзиньпином. 
На встрече были обсуждены во-
просы развития всестороннего 
сотрудничества между двумя 
странами в торгово-экономиче-
ской, нефтегазовой, нефтехими-
ческой, энергетической, образо-
вательной и научной, финансовой 
сферах, повышения транспортно-
транзитного потенциала. Глава 
государства также принял учас-
тие в торжественной церемонии 
открытия национального па-
вильона Казахстана на площадке 
электронной коммерции JD.com 
и церемонии закладки фунда-
мента логистического центра  
Казахстана в сухом порту в горо-
де Сиане.

Кроме того, 17–18 октября 
Касым-Жомарт Кемелевич по 
приглашению Си Цзиньпина 
принял участие в III Форуме 
международного сотрудничест-
ва «Один пояс – один путь», на 
котором присутствовали лидеры 
20 стран мира и представители 
более 130 государств. На дан-
ном форуме Президент Казах-
стана выступил третьим после 
Председателя КНР Си Цзиньпина 
и Президента России Владимира 
Путина.

Одним из ярких моментов 
визита стала торжественная це-
ремония открытия бюста сред-
невекового философа и ученого 
Абу Насра аль-Фараби на терри-
тории Пекинского университета 
языка и культуры. А визит Главы 
государства в Синьцзян-Уйгур-
ский автономный район можно 
назвать историческим.

В ходе официального визита 
в Объединенные Арабские Эми-
раты Глава государства провел 
переговоры с Президентом ОАЭ 
шейхом Мухаммедом бен За-
идом аль-Нахаяном и обсудил 
приоритетные направления раз-
вития торгово-экономического 
и инвестиционного сотрудни-
чества между двумя странами. 
Он также провел ряд встреч с 
представителями деловых кру-
гов ОАЭ.

Во время официального ви-
зита во Вьетнам Касым-Жомарт 
Токаев встретился с Президен-
том Во Ван Тхыонгом. Стороны 
обсудили перспективы развития 
сотрудничества между двумя 

странами в торгово-экономиче-
ской, инвестиционной, энерге-
тической, транспортно-логисти-
ческой, агропромышленной и 
культурно-гуманитарной сферах.

28–29 сентября Глава государ-
ства посетил с официальным ви-
зитом Федеративную Республику 
Германия. В Берлине Касым-Жо-
март Токаев провел переговоры 
с Федеральным канц лером Ола-
фом Шольцем и Федеральным 
Президентом Франком-Вальте-
ром Штайнмайером. Президент 
также принял участие во встре-
че глав государств Центральной 
Азии и Германии и провел ряд 
встреч с представителями дело-
вого сообщества Германии.

Стоит отметить, что в этом 
году было много встреч в фор-
мате С5+. В частности, как из-
вестно, Касым-Жомарт Токаев 
встретился с Президентом США 
Джо Байденом.

Кроме того, Глава государства 
совершил 14 зарубежных рабо-
чих визитов.

В этом году главы иностран-
ных государств совершили в 
Казахстан 19 визитов различно-
го уровня. В ходе двусторонних 
встреч были обсуждены вопро-
сы укрепления сотрудничества в 
политической, торгово-экономи-
ческой, транспортно-транзитной, 
культурно-гуманитарной сферах.

Еще немного статистики. За 
год Глава государства провел в 
зарубежных визитах 33 дня, а 
в поездках по регионам страны 
– 17 дней. Всего он преодолел  
152 921 километр. При этом вре-
мя, проведенное Президентом в 
самолете и вертолете, составило 
243 часа и 46 минут. Это эквива-
лентно тому, что Президент при-
мерно 4 раза облетел землю по 
экватору.

Обратная связь
– Как известно, граждане 

обращаются к Президенту, если 
волнующие их вопросы не ре-
шаются на местном уровне. В 
целом, как Глава государства 
относится к обратной связи?

– В Администрации Президен-
та работает Отдел по контролю 
за рассмотрением обращений. 
На имя Главы государства посту-
пает очень много обращений по 
самым разным вопросам. В этом 
году рассмотрено 53 237 обраще-
ний физических и юридических 
лиц, на которые своевременно 
были даны соответствующие 

ответы. В частности, председа-
тель Союза писателей Казахста-
на Мереке Кулкенов обратился 
к Президенту с предложением 
вернуть звание «Қазақстанның 
Халық жазушысы». В результате 
в этом году, накануне Дня Респу-
блики, спустя 24 года, шести пи-
сателям было присвоено звание 
«Қазақстанның Халық жазушы-
сы».

Глава государства взял под 
личный контроль резонансные 
убийства пятилетней девочки в 
Туркестане и Салтанат Нукено-
вой в Астане, а также поставил 
конкретные задачи перед пра-
воохранительными органами. 
Президент строго предупредил 
министра внутренних дел Ер-
жана Саденова, Генерального 
прокурора Берика Асылова, 
председателя Верховного Суда 
Асламбека Мергалиева о не-
обходимости предотвращения 
фактов насилия в отношении 
женщин и детей.

Напомним, 8 декабря Пре-
зидент подписал Указ «О Плане 
действий в области прав человека 
и верховенства закона», предус-
матривающий комплексные меры, 
направленные на усиление ген-
дерного равенства, борьбу с бы-
товым насилием, защиту граждан 
в сфере уголовного правосудия, 
предотвращение пыток и жесто-
кого обращения. Президент хочет, 
чтобы Справедливый Казахстан 
укреплялся не на словах, а на деле 
конкретными шагами, и создает 
для этого реальные условия.

Во время рабочей поездки в 
Экибастуз председатель город-
ского Совета ветеранов Самат Ра-
мазанов обратился к Президенту 
с просьбой отремонтировать 
парк «Шахтер». Касым-Жомарт 
Кемелевич отметил, что поручит 
местному акимату благоустроить 
город и решить другие проблемы. 
Таких примеров очень много. Все 
они свидетельствуют о реализа-
ции концепции «слышащего госу-
дарства» Президента.

– Ранее деятельность Главы 
государства освещалась только 
на сайте www.akorda.kz. В на-
стоящее время очень активно 
работает официальный теле-
грам-канал Aqorda. Большая 
часть информации распростра-
няется по этому каналу. Инфор-
мация также предоставляется 
через страницы пресс-службы 
в социальных сетях Facebook, 
Х (Twitter), Instagram, Тик-Ток. 

Кроме того, у Президента есть 
страницы в социальных сетях 
Х (Twitter) и Instagram. В целом, 
что вы можете рассказать о ра-
боте в этой сфере?

– Главным источником инфор-
мации является официальный 
сайт Главы государства www.
akorda.kz. На данном ресурсе, 
освещающем деятельность Пре-
зидента, в этом году опубликова-
но 977 материалов, в том числе 
Послание народу Казахстана, 
тексты выступлений и обраще-
ний Президента на различных 
мероприятиях.

Что касается телеграм-канала 
Aqorda, то решение о его запуске 
было принято 1 марта 2022 года 
с учетом требований времени и 
массового обращения современ-
ной аудитории к социальным 
сетям. С тех пор на телеграм-ка-
нале Aqorda было опубликовано 
13 931 сообщение, в том числе  
8 022 – в этом году. На телеграм-
канал подписано 44 428 читате-
лей.

Страница Главы государства 
в социальной сети Х (Twitter), 
которая на данный момент на-
считывает 391 786 читателей, 
активно ведется с 2011 года. А 
число подписчиков в Instagram 
насчитывает 2,6 миллиона.

Через свои личные страницы 
Президент оперативно реагиру-
ет на общественные, социаль-
но-экономические, политиче-
ские вопросы, важные события 
в нашей стране. С точки зрения 
экономии времени, такой стиль 
работы эффективен.

В целом в этом году Касым-
Жомарт Кемелевич опубликовал 
56 твитов и 63 поста в Instagram.

– Некоторые утверждают, 
что Президент редко дает ин-
тервью средствам массовой ин-
формации. Со стороны наших 
коллег также высказывается 
критика по этому поводу. Как 
бы вы ответили на это как со-
ветник и пресс-секретарь Главы 
государства?

– Скажу честно, с таким мне-
нием я не согласен. Сведения, 
представленные в ходе этого 
разговора, наглядно показыва-
ют, насколько плотным является 
график Президента.

Глава государства провел  
8 брифингов для СМИ по итогам 
переговоров с главами иностран-
ных государств. Кроме того, с на-
чала года Касым-Жомарт Кемеле-
вич дал 4 интервью зарубежным 
и отечественным средствам мас-
совой информации, в том числе 
за последние два месяца – из-
данию «Известия» и телеканалу 
Еuronews, а также опубликовал 
3 статьи. Пользуясь случаем, хочу 
отметить, что в начале января 
следующего года Президент Ка-
захстана планирует дать одному 
из республиканских изданий объ-
емное интервью, в котором будет 
подробно освещена внутренняя 
и внешняя политика страны.

– Где и как Президент встре-
тит Новый год?

– Как вы знаете, Глава государ-
ства не отмечает свой день рож-
дения. В этом году он совершил 
государственный визит в Китай, 
несмотря на то, что он пришелся 
на его юбилей. Новый год Касым-
Жомарт Кемелевич, как и все мы, 
встречает у себя дома, за столом, 
вместе со своей семьей.

Аружан СЕРДАЛИНА, 
МИА «Казинформ»
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ГОСУДАРСТВО

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана

Признаюсь честно, я ожидала, что наш день с депутатом-женщиной 
пройдет в более гламурной обстановке. Тем более накануне новогодних 
праздников. Но не тут-то было. Накануне встречи Жулдыз Досбергеновна 
предупредила, что с 8 утра запланировала выезд по городу, и, если у меня 
есть желание, могу составить ей компанию с самого начала. 

8.00. С утра шел снег, и дул 
пронизывающий ветер, хотя еще 
накануне ночью было дождливо, 
и наблюдалась плюсовая темпе-
ратура. Несмотря на непогоду, мы 
около часа провели на свежем 
воздухе, где депутат встречалась 
с женщинами – работницами ТОО 
«Астана-Тазалык». Что бросилось в 
глаза – никто из людей с лопатами 
и метлами не пытался увильнуть 
от работы, пользуясь беседой с 
гостями. Скорее наоборот, погово-
рив с нами, они сразу возвраща-
лись к своим обязанностям. Рядом 
работали погрузчики, которые тут 
же загружали собранный снег в 
КамАЗы. За время нашей беседы 
участок рядом с Байтереком за-
метно стал чище и удобней для 
пешеходов. Согласитесь, ежеднев-
но шагая по чистым тротуарам, 
площадям и скверам, мы не заду-
мываемся о том, какой тяжелый 
физический труд стоит за этим. 

Гульнар Аширбекова вот уже 
12 лет убирает столичные улицы. 
Женщина живет в поселке, рас-
положенном за 100 километров 
от Астаны. Сейчас она уже мастер, 
но это означает, что у нее теперь 
больше ответственности и она 
не меньше времени проводит за 
уборкой улиц, чем ее коллеги. 

– Рабочий день начинается в 6 
утра, но я уже к 5 часам на рабо-
те, потому что выезжаю из дома в 
3, – улыбаясь, говорит Гульнар. – В 
неделю один день выходной. 

На вопрос депутата, какие у 
нее есть пожелания по улучшению 
условий труда, она просит предус-
мотреть возможность увеличить 
зарплату. 

В том, что труд действительно 
нелегкий, сомнений нет. За час мы 
заметно продрогли, усиливавший-
ся морозец не оставлял сил не то 
что лопату со снегом кидать, даже 
ногами потопать. А эти люди каж-
дый день по 7–8 часов находятся 
на улице постоянно! Очень бы 
хотелось, чтобы государство все-
таки создало максимально ком-
фортные условия для них.

– Зарплата дорожных рабочих 
составляет не больше 200 тысяч 
тенге. Как вы заметили, здесь 
мало молодых людей, средний 
возраст от 40 лет и выше. Думаю 
поднять в одном из депутатских 
запросов необходимость сделать 
оплату их труда почасовой, что 
будет справедливо по отношению 
к людям, занятым тяжелым физи-
ческим трудом, – говорит Жулдыз 
Досбергеновна.

9.30. Начинается заседание 
Комитета по социально-культур-
ному развитию под председатель-
ством Асхата Аймагамбетова. На 
повестке дня несколько вопросов 

с участием представителей раз-
ных министерств. Повестка дня 
охватывает следующие вопросы: 
проекты законов РК «О внесе-
нии изменений и дополнений в 
Закон РК «О профессиональных 
союзах», «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам науки», 
Утверждение состава рабочей 
группы по проектам законов Ре-
спублики Казахстан «О науке и 
технологической политике», «О 
внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по во-
просам науки и технологической 
политики» и «О внесении изме-
нений и дополнений в Кодекс Ре-
спублики Казахстан» «О налогах 
и других обязательных платежах 
в бюджет» (Налоговый кодекс) 
по вопросам науки». В том числе 
Министерство промышленности и 
строительства Республики Казах-
стан. Рассматривали заключение 
по проекту Закона Республики «О 
внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан 
по вопросам совершенствования 
сферы строительства и долевого 
участия в жилищном строитель-
стве».

Депутат Жулдыз Сулейменова 
задает уточняющие вопросы о 
том, какие предусмотрены меры 
по ужесточению требований к 
услугам инжиниринговых компа-
ний? Какие нормы и механизмы 
предусмотрены по регулирова-
нию качества строительства за 
счет единого оператора?

10.15. Заседание заканчива-
ется. Разговариваем про номи-
нацию «Народный любимец», в 
которой Жулдыз Досбергеновна 
номинирована как лучший пар-

ламентарий 2023 года. К слову, о 
ее депутатской деятельности мак-
симально подробно я узнала за 
день до встречи… из социальных 
сетей. В своем аккаунте журналист 
Гульбану Абенова перечислила 
заслуги Жулдыз Сулейменовой, 
за которые она действительно 
может претендовать на народное 
признание: «…хотели закрыть Ре-
спубликанскую школу и колледж 
спорта, имеющие 50-летнюю исто-
рию взращивания олимпийских 
чемпионов. Жулдыз Сулейменова 
отстояла его вместе с депутатами 
Нурумовой и Авершиным. Очень 
нужные законопроекты рассма-
тривались «Об общественном 
контроле» и сопутствующий зако-
нопроект «О петициях». И депутат 
Жулдыз Сулейменова возглавляла 
рабочую группу по этим законо-
проектам. В рамках данных зако-
нов были приняты своевремен-
ные поправки по предоставлению 
права членам семьи посещать 
своих близких родственников из 
числа военнослужащих срочной 

службы, а также воспитанников, 
уланов, кадетов и курсантов во-
енных учебных заведений для 
ознакомления с их жизнью и бы-
том. Депутатом Сулейменовой 
был инициирован законопроект 
о введении уголовной ответствен-
ности за избиение и другие акты 
насилия в семье. Привлечение к 
уголовной ответственности даже 
за незначительный вред здоро-
вью женщин. Удаление агрессора 
из дома в случае домашнего на-
силия. Принятие ответственных 
мер за харассмент. Пожизненное 
заключение за педофилию. Отказ 
от альтернативного наказания. 

Все ее инициативы нашли 
поддержку у других депутатов с 
фракции «AMANAT». То, что сде-
лала Жулдыз Сулейменова за этот 
неполный год в качестве депутата, 
вызывает уважение. Она вносит 
важные для общества, для детей и 
женщин поправки. Законы в инте-
ресах этих слоев граждан. 

И мне кажется, эти человече-
ские законы появились благодаря 
тому, что она прежде всего мать, 
женщина, педагог, знающий все 
вопросы образования и воспи-
тания изнутри. Не понаслышке 
знает, ибо немало лет прорабо-
тала в качестве руководителя в 

сфере образования. И я замечаю, 
как член общественного совета 
по образованию и здравоохра-
нению, председателем которого 
она является, насколько она вни-
мательна к каждому выступлению 
общественников, журналистов, 
поднимающих острые вопросы 
в указанных сферах. Всегда при-
нимает четкие меры по существу, 
ибо живет среди нас, не в парал-
лельной реальности, как некото-
рые, и неравнодушна к народно-
му голосу. Именно таким должен 
быть «народный депутат».

– Жулдыз Досбергеновна, 
такая характеристика могла бы 
Вам помочь попасть в номина-
цию, но Вы уже в ней. Быть номи-
нированным в числе 10 человек 
– это уже признание… 

– Для меня это было неожи-
данно, я зашла на сайт, чтобы 
проголосовать за коллегу по Ма-
жилису, и увидела там себя. Мне, 
безусловно, приятна такая оценка 
моей работы. Но скажу честно, 

работаю не ради похвалы. Я вижу 
проблему и прикладываю макси-
мальные усилия для ее решения. 
Все, что перечислила Гульбану 
Абенова, действительно мы с де-
путатами фракции «AMANAT» от-
стаивали, защищали. 

Вот сегодня, к примеру, мы 
встречались с женщинами – улич-
ными рабочими. Это же нелегкий 
труд! Благо в этом году зима ра-
дует теплом, но в целом это очень 
нелегко даже для мужчин. И мы 
не должны спокойно проходить 
мимо, радуясь очищенным троту-
арам. Я, как член женского крыла 
партии «AMANAT», хочу, чтобы 
каждая женщина в нашей стране 
была здорова, счастлива, чтобы 
она получала достойную зарплату. 

Например, в Германии, депутаты 
Бундестага, один раз в месяц идут 
на рабочее место человека, заня-
того тяжелым физическим трудом, 
и проводят рядом с ним весь день. 
Поэтому я первым пунктом выбра-
ла работниц «Астана-Тазалык», по-
тому что в столице они одни из тех, 
кто работает на улице, невзирая на 
погодные условия. 

Очень надеюсь, что нам удастся 
хоть как-то облегчить их работу. 
Сегодня в конце рабочего дня 
планирую написать письмо в Ми-
нистерство труда и социальной 
защиты населения о возможности 
рассмотрения почасовой оплаты 
труда. 

10.30. Выезд в сортировочный 
центр по приему, обработке и пе-
ревозке почтовых отправлений, 
принадлежащий АО «Казпочта». 
В октябре этого года в Астане 
был запущен логистический хаб 
на 10 тысяч квадратных метров 
с фулфилмент-центром. Открытие 
таких центров в стране позволит 
создать возможности для роста 
казахстанских компаний на рынке 
электронной торговли. Это такой 
центр, куда поступают посылки со 
всего мира, в том числе заказы с 
интернет-магазинов, здесь они 
распределяются по адресам до-
ставки. 

Казпочтой получены земель-
ные участки под строительство 
аналогичных логистических ха-
бов в Актобе, в Туркестанской и 
Алматинской областях. Другими 
словами, сегодня большую пользу 
почтовой службе приносит служба 
доставки, нежели газеты и письма, 
как это было раньше. Оказывается, 
из-за того, что люди стали мень-
ше читать и выписывать газеты и 
журналы, эта сфера деятельности 
стала убыточной для почтовиков. 
По официальной статистике, на 
содержание сельских отделений 
почты компания несет большую 
финансовую нагрузку. За 2022 год 
убыток по этому направлению со-
ставил 15,4 миллиарда тенге. При 
этом субсидии покрывают только 
2,5 миллиарда тенге ежегодно. 
Другими словами, чтобы довозить 
одну газету в село, районная почта 
все равно отправляет транспорт, и 
поэтому затраты ежегодно растут. 

– Осенью этого года руко-
водитель АО «Казпочта» Асель 
Жанасова презентовала отчет о 
деятельности, и стало понятно, 
что этой сфере необходима под-

держка. Государственные субси-
дии пока не покрывают в полной 
мере расходы почтовиков, а ведь 
это стратегический объект. Новое 
руководство компании внедряет 
различные проекты, которые, на 
мой взгляд, следует поддержать. 
Ну, и, как вы сейчас услышали, 
снижение количества печатной 
прессы влияет на рентабельность 
этой сферы, – поясняет депутат.

По словам Жулдыз Сулеймено-
вой, надо вновь вернуть газетные 
киоски и сделать все возможное, 
чтобы мы снова стали читающей 
нацией. Для этого, разумеется, га-
зеты и журналы должны быть кон-
курентоспособны.

– Многие задаются вопросом: 
почему дети не читают? А дело 
ведь в том, что взрослые не пода-
ют такой пример. Редко в какой 
семье теперь встретишь печатные 
издания, в основном все проводят 
досуг, уткнувшись в смартфоны, – 
сетует мажилисвумен.

12.30. Посещение столичного 
почтамта. Здесь гостям показыва-
ют музей почты, знакомят с дея-
тельностью предприятия. Как раз 
отсюда уже выдают посылки, кото-
рые поступают с сортировочного 
центра. Ячейки с пакетами полны 
– чувствуется, что в преддверии 
нового года люди больше зака-
зывают товаров или отправляют 
подарки родным. 

Многое здесь переведено в 
цифровой формат, о старой до-
брой почте напоминает только 
витрина с газетами, журналами, 
сканвордами, которые можно ку-
пить по вполне сносным ценам. 
Жулдыз Досбергеновна приобре-
ла пачку газет, в том числе «Ли-
тер» и «Айқын». 

14.00. Времени на обеденный 
перерыв практически не остается, 
потому что перемещения по го-
роду – из одного конца в другой 
– отнимают очень много времени. 
К тому же утренний дождь со сне-
гом под воздействием холодного 
ветра превратили все дороги и 
тротуары в сплошной каток. Соот-
ветственно, на дорогах образова-
лись заторы. 

15.00. В Сенате Парламента 
начинается заседание рабочей 
группы по законопроекту обра-
зования, безопасности детей и 
наставничества. 

– Мы со стороны нашей фрак-
ции предлагаем внесение изме-
нений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам обра-
зования, наставничества и без-
опасности детей, – рассказывает 
Жулдыз Досбергеновна. – В част-
ности, закрепляется компетенция 
маслихатов по утверждению пла-
на развития образования каждой 
области и города республикан-
ского значения. Маслихат каждого 
региона будет утверждать четкий 
план развития образования с 
учетом особенностей и нюансов 
своего региона. Также нами пре-
дусмотрена норма в части требо-
ваний к строительству многоквар-
тирных жилых комплексов: прием 
должен осуществляться только 
при условии, если будет обеспе-
чена соответствующая социаль-

ная инфраструктура, в том числе 
школы, больницы и детские сады. 
Проблема трехсменных школ бу-
дет существовать до того времени, 
пока дома будут строиться, а шко-
лы рядом – нет. 

Кроме того, предложены по-
правки, обязать застройщиков 
устанавливать окна с защитой от 
выпадений. При проектировании 
и строительстве жилых домов 
обязательно должны учитывать 
вопрос безопасности детей и 
оснащать окна соответствующими 
механизмами, фиксаторами.

– Еще одно наше предложение 
– утверждение правил использо-
вания абонентского устройства 
сотовой связи в организациях 
среднего образования в случаях, 
предусмотренных краткосрочны-
ми учебными планами в учебных 
целях, регламентировать исполь-
зование смартфона во время 
образовательного процесса. Но 
это реалии времени: пока роди-
тели не могут контролировать 
количество времени и контент, 
просматриваемый ребенком, зна-
чит, следует делать это на законо-
дательном уровне, – рассказывает 
депутат. 

17.00. По возвращении в Ма-
жилис Жулдыз Досбергеновна 
приступает к письменной работе. 
Сначала – письмо в Минтруда, за-
тем уже в неспешной обстановке 
– подготовка к пленарному засе-
данию Мажилиса, на котором она 
планирует озвучить депутатский 
запрос по обеспечению откры-
тости и прозрачности, централи-
зованности обязательных затрат 
недропользователей на НИОКР, 
также вопрос на счет корректи-
ровки и уточнения бюджета на 
первом чтении обсуждения про-
екта Бюджетного кодекса Респуб-
лики Казахстан. 

Я уезжаю из Парламента в 
18.00, а депутат продолжает ра-
ботать. За один день, конечно, 
человека не узнать, но все-таки 
сложилось четкое впечатление: 
Жулдыз Сулейменова не случай-
но оказалась в Парламенте. Она 
заинтересована в том, чтобы мак-
симально решить социальные во-
просы общества за время своего 
пребывания в этом созыве. 

…За время наших перемеще-
ний по городу Жулдыз Досбер-
геновна рассказывала о своем 
детстве, об активном участии в об-
щественной жизни в студенческие 
годы. И одно ее откровение мне 
запомнилось особенно: «Я окон-
чила школу в Шалкарском районе 
Актюбинской области на отлично, 
с первого по одиннадцатый класс 
училась на круглые «5», была 
призером олимпиад и научных 
конкурсов, но знак «Алтын белгі» 
по необъективным обстоятельст-
вам не дали. И тогда бабушка мне 
сказала напутственные слова: В 
твоей жизни будет немало «Ал-
тын белгі», которых ты добьешься 
честным трудом». Похоже, слова 
оказались пророческими. И депу-
тат Мажилиса Парламента Жул-
дыз Сулейменова прикладывает 
максимум усилий, чтобы и на этом 
этапе своей жизни быть как мож-
но полезней своему народу.

Жулдыз СУЛЕЙМЕНОВА: 

«НАРОДНЫЙ ЛЮБИМЕЦ» – 
ЭТО ВЫБОР МОИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
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ПОВЫСИТЬ ДОХОДЫ СЕЛЬЧАН
Сельское хозяйство – одна из ключевых отраслей 
экономики Казахстана и нацелена стать новым 
локомотивом поступательного развития  
страны. Проект «Ауыл аманаты» партии  
«AMANAT» направлен на улучшение качества 
жизни и повышение доходов тружеников села. 
Уже на сегодняшний день можно констатировать 
высокую востребованность и эффективность  
этой программы.

ВОСТРЕБОВАННЫЙ
ПРОЕКТ
В соответствии с поручением 

Главы государства Касым-Жомарта  
Токаева в апреле прошлого года 
была утверждена «Программа 
повышения доходов населения до 
2025 года». Партией «AMANAT» 
совместно с Правительством реа-
лизуется проект «Ауыл аманаты» 
в рамках предвыборной програм-
мы Президента «Справедливый 
Казахстан – для всех и для каж-
дого. Сейчас и навсегда». Сельчане 
могут претендовать на получение 
льготных займов, помощь при соз-
дании кооперативов и оформле-
нии техники в лизинг.

«Программа «Ауыл аманаты» 
доказала свою востребованность. 
Следующим этапом ее развития 
должны стать не просто выдача 
льготных кредитов, но и стимули-
рование кооперации личных под-
собных хозяйств», – подчеркнул 
Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев в Послании народу Казах-
стана «Экономический курс Спра-
ведливого Казахстана».

В 2023 году на эти цели, по 
данным Министерства сельского 
хозяйства Казахстана, выделено 
100 млрд тенге, в результате пла-
нируется выдать 17 тыс. микро-
кредитов, что позволит создать 
порядка 18 тыс. новых рабочих 
мест. В целом, по информации 
Минсельхоза на 1 декабря т. г., уже 
выдано 11,3 тыс. микрокредитов 
на сумму порядка 69,4 млрд тен-
ге.

Также на сегодняшний день в 
рамках проекта во всех областях 
страны создано более 400 сель-
хозкооперативов, объединяющих 
личные подсобные, крестьянские 
и фермерские хозяйства, а также 
предприятия переработки.

Не стоит забывать, что на селе 
проживает 7,7 миллиона казах-
станцев – это 41% от общей чис-
ленности населения страны. По 
данным прошлого года, разница 
между денежными доходами на-
селения в сельской и городской 
местности составляет 38%, поэто-
му очевидна необходимость мер 

по увеличению благосостояния 
жителей села.

Один из успешных кейсов раз-
вития сельского бизнеса в рамках 
проекта «Ауыл аманаты» – в Жам-
былской области, отмечает аграр-
ное ведомство страны, которое 
весной провело в этом регионе 
семинар по разъяснению этого 
проекта.

Регион первым начал реализа-
цию «Ауыл аманаты» и уже имеет 
портфель успешных бизнес-про-
ектов. С 2019 года больше 3,9 тыс. 
предпринимателей сельских 
округов области получили льгот-
ные кредиты. Условия кредито-
вания самые выгодные: сельчане 
могут получить заем для личных 
подсобных хозяйств в размере 
до 2,5  тыс. месячных расчетных 
показателей (1 МРП – 3 450  тен-
ге) и до восьми тысяч МРП для 
кооперативов под 2,5% годовых, 
сроком до 5 лет, а для животно-
водства – до 7 лет. Максимальная 
сумма микрокредита для личных 
подсобных хозяйств – 8,6  млн 
тенге, а для сельхозкооперати-
вов – до 27,6 млн тенге.

«БУДЕМ РАБОТАТЬ
ДАЛЬШЕ»
Яркий пример реализации про-

екта – опыт предпринимателя из 
Жуалынского района. Сельчанин 
получил микрокредит в 5 млн 
тенге и закупил 12 коров и корма. 
Позже увеличил поголовье еще 
на 8 коров. Ежедневно животные 
дают около 180   литров молока, 
которое мужчина сдает местным 
молокозаводам. Таким как, на-
пример, компания «Mai co». Ее 
продукция популярна не только в 
Жамбылской области, но и в дру-
гих регионах страны. Бизнес пред-
приниматели начали с пилотного 
проекта по повышению доходов 
сельского населения. Получили 
микрокредит в 15  млн тенге и 
сегодня производят натуральные 
сыр, масло, курт, брынзу и йогурт.

Успешным опытом сельхозкоо-
перации поделились участники ко-
оператива «Жуалы 2020». Он был 
создан тремя участниками, а се-
годня в его состав входят 104 кре-
стьянских хозяйств и индивиду-
альных предпринимателей. По 
4-му направлению программы им 

выделили средства на приобрете-
ние техники. Сейчас кооператив 
помогает своим участникам во 
время посевной и уборки урожая, 
а также обеспечивает кормами.

«Ауыл аманаты» позволяет 
сельчанам брать кредиты не толь-
ко на развитие сельскохозяйст-
венного животноводства, но и на 
другие направления. В Жамбыл-
ской области действует предпри-
ятие по производству ковров, от-
крытое на микрокредит в рамках 
проекта. На приобретение обо-
рудования предпринимательнице 
потребовалось 3 млн тенге. На 
сегодняшний день проект имеет 
успех, заказы на ковры поступают 
из всех регионов Казахстана.

Доходы сельского населения 
повышают и в области Жетысу. Де-
лают это так же за счет поддерж-
ки, оказываемой в рамках «Ауыл 
аманаты». По ней сельчане полу-
чают льготные кредиты. С начала 
года средства на развитие своего 
дела получили уже 500 человек 
на сумму 2,9 млрд тенге.

Проекты охватывают разные 
сферы. Так, житель Кербулакского 
района открыл собственную пе-
карню, житель Коксуского района 
наладил производство домашней 
молочной продукции, а вот еще 
один начинающий предприни-
матель из Каратальского района 
начал изготавливать облицовоч-
ный материал для фасадов домов, 
используя для этого мраморную 
крошку, производимую в Текели, 
сообщила пресс-служба акима об-
ласти Жетысу.

В прошлом году житель села 
Карашокы купил здание для от-
крытия пекарни, а в этом году, 
взяв льготный кредит, приобрел 
новое оборудование, включая три 
печи и две тестомески.

– Такая финансовая поддержка 

от государства мне очень помогла. 
Порядка 10 видов хлебобулочных 
изделий мы производим. Еще на 
заказ печем пиццу и самсу. Сейчас 
в основном свою продукцию реа-
лизую в родном селе и в магазины 
в Сарыозеке. Параллельно веду 
переговоры с крупными торговы-
ми точками в Конаеве и Алматы. 
Работают в пекарне в две смены 
семь человек, – говорит директор 
пекарни Асхан Малинбаев.

Еще один участник «Ауыл ама-
наты», житель села Актекше Коксу-
ского района Ертай Байтайулы до-
бавляет: «7,5 миллиона взяли мы 
на 19 коров алатауской породы. 
Сейчас доятся несколько из них, 
остальные стельные. Пока с женой 
на дому наладили производство 
курта, катыка, сливочного масла 
и иримшика. Спрос есть. Будем 
дальше работать».

ВНИМАНИЕ
НА ИНФРАСТРУКТУРУ
Вопросы реализации ини-

циативы «Ауыл аманаты» были 
рассмотрены недавно и на тра-
диционном совещании под 
председательством заместителя 
Премьер-министра РК Тамары 
Дуйсеновой. В нем приняли учас-
тие представители Министерст-
ва сельского хозяйства, партии 
«AMANAT», заместители акимов 
областей.

В рамках реализации проекта 
Министерством сельского хозяй-
ства совместно с «AMANAT» был 
проведен масштабный скрининг 
сельских округов. По его ито-
гам определена специализация 
каждого сельского округа. Мини-
стерством цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
промышленности создана цифро-
вая платформа.

Предусматривает проект и 

создание кооперативов. Реко-
мендации по направлению их 
деятельности в каждом регионе 
подготовлены. Примеры предста-
вил Секретарь партии «AMANAT» 
Эльдар Жумагазиев.

– Сейчас в стране работают 820 
кооперативов. Объединились бо-
лее 16 тысяч личных подсобных 
хозяйств. К сожалению, не все из 
них обеспечены нужным оборудо-
ванием и техникой. В рамках ре-
ализации проекта, считаю, нужно 
обратить внимание на соответст-
вующую инфраструктуру, – сказал 
Эльдар Жумагазиев.

Схемы финансирования проек-
тов, то есть кредитование самих 
граждан для открытия собствен-
ного дела или через кооперативы, 
будут определяться регионами, 
исходя из их специфики.

Основная задача проекта 
«Ауыл аманаты» – это повыше-
ние доходов сельского населения. 
Акиматам областей при опреде-
лении политики выдачи кредитов 
нужно учитывать число безработ-
ных или получателей адресной 
социальной помощи в селах. У них 
должен появиться постоянный 
источник заработка, считают ини-
циаторы проекта.

РАЦИОНАЛЬНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ
Главным результатом проекта, 

очевидно, должно стать улучше-
ние благосостояния сельчан, от 
выданных кредитов должен быть 
эффект. Всем областям предостав-
лена подробная спецификация 
сельских округов, поэтому можно 
считать, что у всех на руках есть 
инструмент по рациональному ис-
пользованию выделяемых денеж-
ных средств.

Проект «Ауыл аманаты» под-
разумевает вовлечение в коопе-

ративное предпринимательство 
половины всех личных подсобных 
хозяйств республики и создание 
более 350 тыс. рабочих мест за 
счет микрокредитования и обес-
печения доступа к рынкам сбыта. 
На реализацию проекта предус-
матривается суммарно 1 трлн тен-
ге с охватом свыше 1 млн сельчан.

К примеру, в начале декабря 
Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев ознакомился с реализа-
цией проекта «Ауыл аманаты» в 
Актюбинской области. С начала 
запуска данной инициативы на 
1 471 проект в регионе было вы-
дано кредитов на сумму 6,6 млрд 
тенге, в сентябре текущего года – 
дополнительные 12,5 млрд тенге.

Главе государства сообщили, 
что в рамках программы в регио-
не засеяно 209,8 гектара овощных 
и бахчевых культур, построено 
77 мини-теплиц общей площадью 
более 1 гектара. В эксплуатацию 
введены 101 кондитерский цех и 
пекарня, 129 молочных, 65 мясо-
перерабатывающих объектов.

В области создано 210 новых 
рабочих мест и зарегистрировано 
1 062 человека в качестве инди-
видуальных предпринимателей. 
Только в Мартукском районе на 
195 проектов, представленных 
в рамках данной программы, 
было выдано кредитов на сумму 
902,5 миллиона тенге.

Президент страны побеседовал 
с местными предпринимателями, 
он высоко оценил эффективность 
проекта «Ауыл аманаты» и под-
черкнул, что государство окажет 
всестороннюю поддержку ферме-
рам, а также малому и среднему 
бизнесу.

Стоит также отметить, что 
непосредственную помощь по-
тенциальным участникам «Ауыл 
аманаты» оказывают специалисты 
проекта «Қарызсыз қоғам». Экс-
перты по финансовой грамотности 
проводят обучающие семинары в 
сельских населенных пунктах, при 
этом инициативой «Ауыл амана-
ты» интересуется подавляющее 
большинство слушателей.

Напомним, в Послании народу 
Казахстана 1 сентября текущего 
года Глава государства подчерк-
нул важность проекта «Қарызсыз 
қоғам» партии «AMANAT» и не-
обходимость его расширения во 
всех регионах страны.

Цель проекта «Қарызсыз 
қоғам» – оказание финансовой 
и правовой квалифицированной 
помощи гражданам, повышение 
финансовой грамотности населе-
ния, в том числе сельского, содей-
ствие гражданам в урегулирова-
нии проблемной задолженности 
по банковским займам и микро-
кредитам.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

В ОДНО КАСАНИЕ
Теперь информацию об образовании ребенка  
можно найти в мобильном приложении eGov mobile

В мобильном приложении 
eGov mobile появился новый 
цифровой документ «Сведения 
об образовании». Воспользо-
ваться им можно в любой мо-
мент – главное иметь соответ-
ствующее приложение на своем 
смартфоне.

Инициативу о внедрении но-
вого цифрового документа сов-
местно разработали Министерст-
во просвещения и Министерство 
цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышлен-
ности, а также АО «Национальные 
информационные технологии» и 
Национальный центр исследова-

ний и оценки образования «Тал-
дау» им. А. Байтурсынулы.

Так, информация об образо-
вании ребенка теперь доступна 
в виде цифрового документа в 
мобильном приложении eGov 
mobile. Документ можно исполь-
зовать вместо справки с места 
учебы. То есть теперь как роди-
телям, так и самим учащимся 
не нужно больше обращаться 
в школу, садик или колледж за 
справкой с места учебы и ожи-
дать ее готовности.

В сведениях об образовании 
отображаются ФИО, ИИН, дата 
рождения, данные об организа-
ции образования. Включает до-
кумент и другие необходимые 
данные: для детского сада – воз-
растная группа и наименова-

ние группы, для школы – класс 
и литера, а для колледжа – код 
группы. Кроме того, цифровые 
данные об образовании ребен-
ка могут пригодиться родите-
лям при оформлении школьных 
транспортных карт и других 
услуг.

– Цифровой документ – ана-
лог оригинала документа, и в 
соответствии с потребностями 
граж дан мы постоянно расширя-
ем перечень цифровых докумен-
тов. На данный момент сервис 
«Цифровые документы» содер-
жит 31 документ, включая «Све-
дения об образовании», – рас-
сказал председатель правления 
АО «Национальные информа-
ционные технологии» Ростислав 
Коняшкин.

Порядок получения данных 
таков: для того, чтобы найти 
цифровой документ «Сведения 
об образовании», необходимо 
авторизоваться в приложении, а 
на главной странице нажать на 
«Цифровые документы». Затем 
следует обновить список доку-
ментов – тогда цифровой доку-
мент станет доступен для прос-
мотра.

Владелец цифрового доку-
мента может открыть к нему 
доступ с помощью QR-кода, что 
поможет стороне, запрашиваю-
щей документ, убедиться в его 
подлинности.

«ДОБЫЧА»  
ПРОГРЕССА
По поручению Главы государства Министерство промышленности 
и строительства РК принимает активные меры по расширению геолого-
геофизической изученности территории страны. Цель – увеличение 
площади изученности с текущих 1,5 миллиона до 2,2 миллиона кв. км 
к 2026 году, рассказывают в пресс-службе ведомства.

Этот шаг направлен на углуб-
ление понимания геологиче-
ского строения, видения пер-
спективных участков страны и 
стимулирование притока новых 
инвестиций в горнодобывающую 
отрасль.

Министерство сосредоточи-
ло свои усилия на повышении 
эффективности исследования 
недр, а также на автоматизации 
процессов недропользования. 
Эти действия уже привлекли 
внимание как местных, так и 
международных горнодобыва-
ющих компаний. Важным шагом 
стало внедрение автоматизиро-
ванной системы получения ли-

цензий на платформе minerals.
gov.kz.

Со 2 октября по 1 ноября это-
го года посредством платфор-
мы minerals.gov.kz ведомство 
принимало заявки на разведку 
твердых полезных ископаемых 
на новых территориях, охваты-
вающих 300 тысяч блоков.

А неделю назад на платформе 
e-qazyna.kz состоялся электрон-
ный аукцион на получение права 
разведки твердых полезных иско-
паемых на 45 участках недр. В аук-
ционе приняли участие крупные 
компании – Riotinto, Fortescue, 
Kratos Resources, Cove Capital, 
Eczacibasi Holding, корпорация 
«Казахмыс», ERG Exploration, НГК 
«Казгеология» и другие. Подпис-
ной бонус аукциона составил по-
рядка 2,5 млрд тенге.

Инициативы Министерства 
промышленности и строитель-
ства открывают перед горнодо-
бывающей отраслью Казахстана 
новые возможности. Эти дейст-
вия способствуют экономическо-
му росту и укрепляют позиции 
страны на мировом рынке в дан-
ной сфере.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЕДИНСТВО НАРОДА  
И СИСТЕМНЫЕ РЕФОРМЫ –  
ОСНОВА ПРОЦВЕТАНИЯ СТРАНЫ
В Satbayev University состоялась международная конференция 
«Центральная Азия – Евросоюз: перспективные направления 
сотрудничества в области повышения качества подготовки 
специалистов». На ней речь шла о важных аспектах формирования 
Единого научно-образовательного пространства между странами 
Евросоюза и Центральной Азии, дальнейшего развития Худжандского 
соглашения, а также обсуждались вопросы аккредитации, сертификации 
и ранжирования вузов Центрально-Азиатского региона. Организаторами 
были Министерство науки и высшего образования РК, Satbayev Univer-
sity, Казахстанская ассоциация современного (элитного) образования 
KAZSEE совместно с Европейской сетью аккредитации инженерного 
образования (ENAEE), Европейской федерацией национальных инженерных 
ассоциаций (ENGINEERS EUROPE), Международной обсерваторией 
по академическому ранжированию и высокому качеству (IREG), сетью 
ENTER по профессиональному развитию инженерных педагогов. 
Главный лейтмотив конференции – способствовать трансформации 
отечественного высшего технического образования. Но удастся ли 
за короткое время добиться таких масштабных целей и поднять уровень 
казахстанских вузов до уровня международных? Эти и другие вопросы 
мы адресовали президенту Казахстанской ассоциации современного 
(элитного) образования KAZSEE, доктору технических наук, профессору 
Абдумуталипу АБЖАППАРОВУ.

«НЕОБХОДИМО ВЗРАСТИТЬ 
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
ИНЖЕНЕРОВ»
– Не слишком ли амбициозна поставленная 

KAZSEE цель – вывести казахстанских инжене-
ров на европейский рынок труда и поставить 
уровень их подготовки в вузах на междуна-
родный уровень? Как говорится, где мы и где 
они… 

– Нужно понять, что никто ничего не сделает за 
нас. Все – в наших руках. Именно так я воспринял 
основной посыл президентских посланий 2022 и 
2023 годов. Происходящая перезагрузка общест-
венно-политической системы Казахстана, которая 
завершилась выборами в депутаты Мажилиса 
и маслихатов всех уровней, – яркое свидетель-
ство того, что в стране пройден очередной этап 
масштабной политической трансформации. Эти 
события нашли свое отражение во всех сферах 
политической жизни и экономики. Ключевая цель 
инициатив Касым-Жомарта Токаева – повысить 
роль граждан в управлении государством, в том 
числе в сфере образования. Именно поэтому 
Указом Главы государства эта огромная, сложно 
управляемая махина, включающая в свою струк-
туру все, что имело отношение к образованию 
и постоянно подвергаемое критике со стороны 
общественности, была разделена на два ведомст-
ва – Министерство науки и высшего образования 
и Министерство просвещения.

Перед нами Президентом поставлена зада-
ча – изменить взгляд на образование. Cистеме 
образования нужны мотивированные и квали-
фицированные педагоги. Задача профильного 
министерства – обеспечить повышение качества 
высшего образования, вузы должны нести ответ-
ственность за должную подготовку кадров. Без 
пафоса: единство народа и системные реформы – 
основа процветания страны. Поэтому нам необ-
ходимо взрастить новое поколение инженеров, 
промышленников, отдав приоритет техническим 
профессиям. 

– Поддерживают ли наши инициативы сооб-
щества инженеров европейских стран?

– Уровень проведенной Алматинской между-
народной конференции – прямое тому свиде-
тельство. Так, на пленарном заседании выступили 
президент Европейской сети аккредитации 
инженерного образования (ENAEE) профессор 
Жозе Квадрадо, Генеральный секретарь Феде-
рации профессиональных инженеров Европы 
(Еngineers Еurope) Дирк Бочар, президент Меж-
дународной обсерватории по академическому 
рейтингу и совершенству (IREG) Вальдемар 
Сивинский, а президент Европейской ассоциации 
по обеспечению качества в высшем образовании 
(ENQA) Дуглас Блэксток и президент Европейского 
реестра агентств по гарантии качества образова-
ния (EQAR) Стефан Лоуик, пользуясь случаем, они 
поздравили KAZSEE с полноправным членством в 
этих международных организациях.

Участники международной конференции 
поддержали наши усилия по формированию 
единого образовательного и научного простран-
ства между странами Евросоюза и Центральной 
Азии. Для придания импульса и обновления 
Худжандского соглашения принято Алматинское 
соглашение. 

По итогам конференции была принята резолю-
ция, в которой отражены основные направления 

совместной деятельности. Это и продвижение 
международных стандартов аккредитации в Цен-
тральной Азии, и присвоение международного 
сертификата знака качества EUR-ACE для реали-
зации принципов Алматинского соглашения. Также 
в резолюции есть пункт о совместной разработке 
с Европейской федерацией национальных инже-
нерных ассоциацией проекта по сертификации 
квалификации специалистов в Центральной Азии 
в рамках программы ERASMUS+. В документе 
отражено создание Центра сертификации спе-
циалистов по стандартам ENGINEERS EUROPE, 
оказание консультативных услуг вузам Централь-
ной Азии по продвижению Европейского рейтинга 
инженерных программ (EngiRank), сочетающего 
региональный подход и акцент на подготовку 
компетентных и креативных инженеров. Ну и са-
мое главное, на базе KAZSEE будет создана Цен-
трально-Азиатская ассоциация по аккредитации 
образования (ЦАААО).

«КЛАССУ НАЦИОНАЛЬНЫХ
ЭКСПЕРТОВ – БЫТЬ!»
– В Казахстане процедура внешней оценки 

вузов дается при помощи независимой аккреди-
тации. То есть профильное министерство уже не 
может влиять на этот процесс? 

– В Казахстане она действует с 2015 года. 
Учитывая, что сейчас высшее образование стало 
интернациональным, нужна объективная инфор-
мация о качестве обучения в том или ином вузе. 
Поэтому важны независимые от министерств и 
самих вузов организации, которые могут дать 
объективную оценку качества учебного процесса 
и научных исследований. В стране проведены 
институциональные реформы и приняты нор-
мативно-правовые акты, которые обеспечили 
информационную открытость образовательных 
учреждений, увеличили узнаваемость вузов и его 
привлекательность, внесены изменения и допол-
нения в законы «О науке», «Об образовании». 

Система независимой общественно-профессио-
нальной аккредитации положительно повлияла 
на качество образования. Она стала эффективным 
инструментом обеспечения качества, престижа 
и хорошей репутации вуза, доверия общества к 
качеству подготовки. 

Благодаря Закону РК «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам рас-
ширения академической и управленческой 
самостоятельности высших учебных заведений» 
и утверж денной Государственной программе 
развития образования РК, наше образовательное 
пространство интернационализировалось. У нас 
созданы отечественные агентства, входящие в 
международные реестры. Сегодня процессы ак-
кредитации в Казахстане стремительно набирают 
обороты. 

Национальные агентства выходят на междуна-
родный уровень, активно сотрудничают с Евро-
пейским реестром агентств по гарантии качества 
образования (EQAR), входят в крупнейшие между-
народные сети, совершенствуют стандарты. Самое 
главное, у нас уже формируется класс националь-
ных экспертов! В свою очередь общество благо-
даря системе аккредитации получает надежную 
и достоверную информацию о качестве обучения 
в вузах и колледжах. Повышается конкуренто-
способность человеческих ресурсов, появляется 
стимул для развития социальной сферы.

По всей вертикали происходит смещение 
приоритетов в образовании с гуманитарных 
дисциплин на технические. Приходит понимание, 
что экономика страны все больше нуждается не в 

продавцах и менеджерах, а в инженерных кадрах, 
агрономах, специалистах высокого уровня в узком 
сегменте или обладателях междисциплинарных 
компетенций. При этом на первый план выходят 
вопросы транспарентности, справедливости, 
максимального удовлетворения образовательных 
потребностей личности, подготовки высококвали-
фицированных кадров для различных отраслей 
экономики, повышения конкурентоспособности 
казахстанской системы образования и ее интегра-
ции в мировое образовательное пространство.

– Каковы основные проблемы технического 
образования в Казахстане?

– Это отсутствие промышленных предприятий 
высоких технологических укладов и, как след-
ствие, отсутствие инженерных школ мирового 
уровня, за исключением вузов с программами 
подготовки инженеров для сырьевых и сервис-
ных отраслей (нефтегаз, горнорудная промыш-
ленность, металлургия, с/х перевозки, телеком, 
финансы). 

Президент Казахстана на Форуме ректоров ка-
захско-немецких вузов рассказал о своей мечте. 
«У нас есть огромные возможности для укрепле-
ния наших связей во многих областях, включая 
науку и технологии. Действительно, у меня есть 
мечта превратить Казахстан в исследовательский 
хаб здесь, в Евразии, и в этом отношении участие 
немецких университетов сыграет чрезвычайно 
важную роль в воплощении моей мечты в реаль-
ность,– сказал Касым-Жомарт Токаев.

В связи с тем, что образование приобретает 
стратегическое значение, образовательная госу-
дарственная политика получает в ХХI веке важное 
политическое звучание. Качественно меняется 
социальная роль образования: университеты 
становятся центральным звеном в «постоянно 
обучающемся» обществе, создавая человеческий 
капитал. 

В рамках реализации проекта Европейского 
союза 530326-TEMPUS-1-2012-1-IT-TEMPUS-
SMGR «Качество инженерного образования в 
Центральной Азии» KAZSEE постоянно работает 
над ростом имиджа и укреплением конкурентных 
позиций на национальном и международном рын-
ке образовательных услуг. На настоящий момент 
KAZSEE аккредитовал более 500 образовательных 
программ, в том числе программы вузов, кото-
рые, согласно рейтингу QS WUR, входят в топ-300 
лучших вузов мира. 40 образовательным програм-
мам выдан знак качества EUR-ACE, которые были 
включены в реестр ENAEE EUR-ACE Label. К слову, 
KAZSEE 6 марта 2023 года прошел очередную 
национальную ре-аккредитацию в Казахстане на 
следующие 5 лет.

KAZSEE обеспечивает международное сотруд-
ничество в сфере гарантии качества образования, 
тем самым формируя доверие к национальным 
образовательным системам, что способствует 
развитию академической мобильности и экспорту 
образовательных услуг. Частью проводимой поли-
тики государства в области обеспечения гарантий 
качества образования является более активная 
поддержка вузов на законодательном уровне пу-
тем включения в показатели аккредитации вузов 
показателя «Результативность внутривузовской 
системы обеспечения качества». Это сказывается 
на выработке регулирующими органами меха-
низмов гарантии качества образования. Главная 
задача – не обеспечение единообразия в подхо-
дах к гарантии качества, а внедрение надежных и 
точных оценочных процедур, адекватных реалиям 
сегодняшнего дня. 

«ПОРА ПЕРЕОСМЫСЛИТЬ 
СВОЕ МЕСТО В ОБЩЕСТВЕ»
– Насколько достоверна и точна оценка 

системы вузов? Нет ли в ней лазеек для корруп-
ции?

– Как раз мы работаем над этим вопросом, 
стараясь выработать модели оценки, гаранти-
рующие достоверность и точность оценки сис-
темы менеджмента качества вуза. Она должна 
учитывать лучший отечественный и зарубежный 
опыт применения моделей оценки для высшего 
образования, требования стандартов и директив 
Европейской ассоциации организаций гарантий 
качества (ENQA) и представления об открытых 
«мягких» системах, каковой является вуз. Дело 
в том, что вступление Казахстана в Болонский 
процесс привело к тому, что наряду с националь-
ной системой обеспечения качества образования 
возникла необходимость выделения механизмов 
внутренних гарантий качества образования. 
Понятие гарантии качества выделено именно для 
системы образования в стандартах и директивах 
ENQA. 

Широкая интеграция в мировое образователь-
ное пространство и выход на внешний рынок 
образовательных услуг традиционно являются 
сильными сторонами KAZSEE, обеспечиваю-
щими конвертируемость присваиваемых вузам 
квалификаций. На центральноазиатском рынке 
образовательных услуг КАZSЕЕ является аккре-
дитационным органом, имеющим право вручать 
Международный сертификат EUR-ACE Label, 
позволяющий работать в странах Европы без 
нострофикации.

KAZSEE активно работает, внедряя лучшие 
международные практики в области аккредита-
ции в Казахстане и в странах Центральной Азии. 
Наши эксперты участвовали в аккредитации в 
странах дальнего и ближнего зарубежья, заняты в 
международных проектах Erasmus+ по инженер-
ной педагогике для стран Центрально-Азиатского 
региона с участием министерств Казахстана и 
Кыргызстана, вузов Европы, Казахстана и Кыргыз-
стана. В них KAZSEE является ключевым актором 
от Казахстана. 

– То есть вы стремитесь заменить «сарафан-
ное радио» в digital-пространстве, делая наши 
вузы узнаваемыми на международном рынке?

– Совершенно верно! Только независимые об-
щественно-профессиональные организации могут 
обеспечить информационную открытость образо-
вательных организаций, увеличить узнаваемость 
вуза и его привлекательность не хуже «сарафан-
ного радио» в digital пространстве. Казахстан-
ские специалисты имеют возможность получать 
сертификаты международного образца, подтвер-
ждающие наличие у их обладателей профессио-
нальных компетенций и знаний, востребованных 
как на казахстанском, так и на международных 
рынках труда. Надеемся, что созданное НАН ВШК, 
Европейским союзом, вузами Казахстана,  
Казахстанская ассоциация современного (элит-
ного) образования KAZSEE, обладающая правом 
выдачи международного знака качества  
EUR-ACE Label, станет важнейшим игроком 
на центральноазиатском рынке образовательных 
услуг. 

Надо понимать, что KAZSEE содействует 
улучшению качества образования, конкурентоспо-
собности отечественных учебных заведений на 
национальном и международном уровне, продви-
гая культуру качества не только в образователь-
ной среде, но и в общественном сознании.

Всем нам необходимо пересмотреть свою 
деятельность на местах, реально оценить ее 
полезность для общества и государства. И также, 
как наш Президент, взять на себя ответственность 
за судьбу Родины. Надо признать: сделаны серь-
езные шаги в сторону обеспечения мотивации 
каждого члена общества, прежде всего представи-
телей науки и образования, для переосмысления 
своего места в обществе. Это касается и процес-
сов общественно -профессионального участия в 
вопросах аккредитации. 

Так работодатели, участвуя в оценке образова-
тельного процесса вуза, нацелены на формиро-
вание актуальных требований для выпускников, 
определение качества содержания образователь-
ных программ, формирование заказа на подготов-
ку кадров и переподготовку специалистов.

Аккредитация вуза в KAZSEE для студентов 
служит ориентиром в выборе вуза при посту-
плении, защищает от получения некачественных 
образовательных услуг, позволяет вузам взаимно 
признавать (перезачитывать) кредиты, способст-
вует академической мобильности студентов, дает 
возможность перевода в зарубежные вузы для 
продолжения обучения и преимущество перед 
другими выпускниками (неаккредитованных ву-
зов) при трудоустройстве и продвижении карьеры 
и многое другое. 

Сая ЗАГИПОВА, Астана

ИНИЦИАТИВЫ ПРЕЗИДЕНТА
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Департамент КНБ по Северо-Казахстанской области проводит расследование 
в отношении двух жителей города Мамлютки, примкнувших к знаменитому 
«Народному совету трудящихся», члены которого за сепаратизм были приговорены 
к различным срокам лишения свободы в ноябре 2023 года. Судья Петропавловского 
городского суда Алмас Жумагазин, вынесший по этому делу два частных постановления, 
пояснил, что в делах о сепаратизме, как нигде, должен соблюдаться принцип 
неотвратимости наказания.

Самым громким делом уходящего 
2023 года по праву можно считать дело 
«Народного совета трудящихся», создан-
ного автослесарем-антиваксером Вяче-
славом Зудерманом и его помощницами 
Болдыревой, Капаровой и Бережновой, 
добывающими себе хлеб насущный одна 
преподавательской деятельностью, осталь-
ные – торговлей косметикой или пище-
выми добавками. Жители Петропавловска 
и ближних сел, они выступили в соцсе-
тях с декларацией, в которой отрицали 
Республику Казахстан как государство, не 
признавали власть в стране и ратовали за 
восстановление СССР, за что были приго-
ворены судом к длительным срокам лише-
ния свободы. Членам «Народного совета» 
вменили в вину пропаганду подрыва безо-
пасности государства с использованием 
СМИ – ст. 179 УК РК, пропаганду наруше-
ния целостности и неприкосновенности 
ее границ – ст. 180 УК РК в группе лиц по 
предварительному сговору.

Больше всех, 9 лет, получил организа-
тор сообщества Зудерман, которому вме-
нили в вину также незаконное хранение 
боеприпасов, его подельницам дали по 
7 лет. Оглашение приговора сопровожда-
лось истерическими выкриками осужден-
ных, которые полностью отрицали свою 
вину и не понимали, за что же их поса-
дили.

Несмотря на наличие двух частных по-
становлений, в которых судья Алмас Жу-
магазин очень четко выразил свою пози-
цию по громкому делу, мы попросили его 
прокомментировать приговор.

– Почему они приговорены к лишению 
свободы, если они никого не убили и ни-
кто в результате их деятельности вроде 
бы не пострадал? Потому что речь идет о 
целостности государства! Борьба с тремя 
вызовами – религиозным экстремизмом, 
терроризмом и сепаратизмом – всегда 
будет жесткой, это наша приоритетная за-
дача. Если не предотвратить это, то подоб-
ная лояльность может быть расценена как 
слабость и может привести к расколу об-
щества и распаду государства. Чтобы по-
добные провокации не возобновлялись, 
нужны жесткие превентивные меры, – 
пояснил судья Жумагазин.

НЕ ВСЕМ ФАКТАМ 
ДАНА ПРАВОВАЯ ОЦЕНКА
По делу судья вынес 2 частных поста-

новления в адрес прокуратуры СКО, кото-
рые прокурорами обжалованы не были и, 
следовательно, должны быть исполнены.

На процессе выяснилось, что не всем 
фактам, которые были вскрыты в ходе 
предварительного расследования это-
го уголовного дела, была дана правовая 
оценка.

«Суд обращает внимание, что в ходе 
предварительного следствия установле-
ны лица Галиулина Танзиля Набиулловна 
и Галиулин Руслан Харисович, по месту 
жительства которых изъяты пять листов 
бумаги формата А4 с печатным текстом 
с содержанием искаженной информа-
ции о распаде СССР и выходе из него 
Республики Казахстан. Данные 5 листов 
содержат информацию, схожую по со-
держанию с «Декларацией Народного 
Совета Трудящихся г. Петропавловска 
СКО», где имеются признаки пропаганды 
дезинтеграции, нарушения целостности и 

единства территории Республики Казах-
стан, а кроме того, содержат информацию, 
имеющую признаки разжигания социаль-
ной, национальной, родовой, расовой или 
религиозной розни, пропаганду исклю-
чительности, превосходства либо непол-
ноценности граждан по признаку их от-
ношения к религии. К примеру, в тексте 
документа, изъятого у Галиулиных, Респуб-
лика Казахстан определена как торговая 
компания и как провинция Всемирного 
государства иезуитов, действующая в ин-
тересах государственных преступников, и 
как имущественный римский траст. В тек-
сте документа указано на незаконность 
образования Парламента Республики 
Казахстан. Превосходство привилегиро-
ванной нации – как «русских народов» 
(т. 5 л. д. 79–83). Данный документ при-
общен к материалам настоящего дела, 
однако, в нарушение ст. 125 УПК, без над-
лежащей оценки данного документа», – 
говорится в частном постановлении.

Судья указал на необходимость про-
верки обнаруженных документов «пу-
тем проведения специализированного 
политологического и филологического 
исследования либо комплексной психо-
лого-филологической экспертизы с при-
влечением политолога», учитывая, что 
вышеназванные североказахстанцы «не 
признают себя гражданами Республики 
Казахстан, в процессуальных документах 
по делу, будучи свидетелями, имеющими 
право на защиту, при ознакомлении (вме-
сто подписи) проставили изготовленный 
ими штамп» со специфической надписью, 
где Республику Казахстан именуют «мерт-
вым юридическим лицом».

По словам Алмаса Жумагазина, в на-
стоящее время департамент КНБ по СКО 

начал расследование по ч. 1 ст. 180 УК в 
отношении Галиулиных.

«НАРОДНЫЙ СОВЕТ СКО» 
ЗАСТРЯЛ ВО «ВСЕМИРНОЙ 
ПАУТИНЕ»
Во втором частном постановлении су-

дья обратил внимание прокуратуры об-
ласти на то, что рекомендации Комитета 
информации Министерства информации 
и общественного развития Республики 
Казахстан, который еще 28 марта 2023 
года направил рекомендательные письма 
в адрес администрации интернет-ресур-
сов telegram.org, vk.com и instagram.com 
«об устранении нарушений законода-
тельства Республики Казахстан, а также 
принятия мер по удалению материалов, 
содержащих призывы к подрыву безопас-
ности государства», не выполняются.

По-прежнему имеется открытый до-
ступ к странице в Instagram «Народный 
Совет. СКО», причем количество ее под-
писчиков растет. К моменту вынесения 
приговора их стало 790, тогда как на 
начало досудебного расследования, на 
30 марта 2023 года, зафиксировано было 
539 подписчиков.

В открытом доступе находится страни-
ца в Instagtam «Народный Дозор. Петро-
павловск», дублирующая информацию 
станицы «Народный Совет. СКО», и на все 
эти страницы можно подписаться.

«Свидетель Мурзагалиева А.Р. обра-
тила внимание суда на то, что вышеука-
занные интернет-ресурсы по-прежнему 
функционируют, что порождает возму-
щение граждан, что открыто и публично 
пропагандируется сепаратистская дея-
тельность. По мнению суда, необходимо 
не оставлять без внимания подобные сиг-
налы граждан, в связи с чем суд полагает 
необходимым обратить на это внимание 
надзорного органа для принятия мер к 
удалению материалов с пропагандой се-
паратистской деятельности», – считает 
суд, который постановил «обратить вни-
мание прокурора Северо-Казахстанской 
области на указанные факты для реше-
ния вопроса о прекращении деятельнос-
ти указанных страниц на интернет-ресур-
сах».

В результате, после направления част-
ных постановлений страницы в соцсетях 
были заблокированы.

Фото из соцсетей

ЖЕСТКИЙ ПРИГОВОР СЕПАРАТИСТАМ
Все это было бы смешно, когда бы не было опасно!

Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

Более четырехсот различных нарушений в лагерях отдыха выявила прокуратура 
Акмолинской области. По результатам проверки в Генеральную прокуратуру внесено 
предложение в части организации детского отдыха, разработан план ликвидации 
выявленных нарушений для обеспечения безопасности детей в следующем году. Так что же 
стало поводом для столь принципиального и конструктивного подхода контролирующего 
органа? Вопрос прокомментировал прокурор региона Айдос Майлыбаев.

– Прокуратура области проверила дея-
тельность государственных и частных дет-
ских лагерей. Выявлены многочисленные 
вопиющие нарушения, напрямую создаю-
щие угрозу жизни и здоровью детей. Про-
верка показала, что отдельные детские 
лагеря не способны обеспечить свое нор-
мальное функционирование, не говоря 
уже о предоставлении детского отдыха, – 
рассказал Айдос Майлыбаев.

По словам прокурора, ежегодно дет-
ские лагеря области посещают тысячи де-
тей из разных регионов страны, и нередко 
детей направляют по принципу «лишь бы 
отправить», тем самым, подвергая опас-
ности жизнь и здоровье ребенка.

Во время анализа выявлено свыше 
400 нарушений санитарно-эпидемио-
логического законодательства, наруше-
ний в области пожарной безопасности, 
в сфере здравоохранения, образования 
и т. д. В уполномоченные органы внесе-
ны акты надзора, свыше сорока человек 
привлечены к административной и дис-
циплинарной ответственности, наложены 
миллионные штрафы, деятельность двух 
детских лагерей вообще приостановлена.

– В трех частных лагерях Бурабайского 
района отсутствовали лицензии на оказа-
ние первичной медицинской помощи, в 
медпунктах использовались просрочен-

ные лекарственные средства, а в лагерях 
Аккольского района и вовсе не было ле-
карств, – приводит факты прокурор. – Там 
же обнаружен самогонный аппарат по 
изготовлению алкогольной продукции. 
В детском лагере Зерендинского района 
обнаружена пневматическая винтовка с 
патронами. А в Бурабайском районе кры-
синый яд хранился вместе с едой, пред-
назначенной для употребления в пищу 
детям. Продукты хранились на полу.

Три детских лагеря курортной зоны 
Бурабай размещали детей сверх разре-

шенного лимита. К примеру, владельцу 
детского лагеря выдано заключение на 
160 мест, тогда как фактически там нахо-
дились 297 детей.

Есть факты, когда, получив разреше-

ние, владельцы лагеря для увеличения 
прибыли дополнительно ввели в эксплу-
атацию не предназначенные для жилья 
помещения. В них установили кровати 
сверх лимита, тем самым создали себе 
дополнительный заработок, не учитывая 
при этом безопасные условия для детей.

Прокурор области рассказывает, что 
в жилой комнате на 12 м2 поставили 
14 кроватей, буквально «друг на друге», 
дети не имели пространства для нормаль-
ного сна и отдыха. В двухместных комна-
тах жили по шесть-семь человек. Выяв-
лены и такие нарушения, как открытие 
бассейнов без разрешения санитарно-
эпидемиологической службы, работаю-
щий без медицинских осмотров персонал 
пищеблока, прием на работу студентов 
без заключения трудовых договоров.

– Только в одном детском лагере де-
вятнадцать работников не имели при 
себе личных медицинских книжек. Это в 
свою очередь привело к тому, что в трех 
детских лагерях у работников пищеблока 

обнаружен стафилококк. В до-
полнение к этому в пробах еды 
и воды обнаружены бактерии 
кишечной палочки, – возмуща-
ется Айдос Майлыбаев.

Безобразия на этом не за-
кончились. В отдельных детских 
лагерях обнаружены пустые 
бутылки от водки, баклажки 
разливного пива, разбросанные 
бутылки от различных спиртных 
напитков, а в помещениях – 
окурки от сигарет. Администра-
ция одного из детских лагерей 

Аккольского района без соответствующего 
инструктора водила детей в места стихий-
ного купания, где висел знак «Купание 
запрещено». Это стало предметом обсуж-
дения в социальных сетях.

Более того, руководство одного из 
частных детских лагерей оказало воспре-
пятствование деятельности прокурора. 
Директор привлечен к административной 
ответственности.

– В целом при осмотре большинства 
детских лагерей установлены неудов-
летворительные условия проживания. В 
сфере пожарной безопасности и граж-
данской защиты выявлено свыше 200 на-
рушений, таких как хранение горючих ве-
ществ в неустановленных местах, нефунк-
ционирование пожарной сигнализации и 
средств пожаротушения. В сфере здраво-
охранения практически во всех детских 
лагерях установлены грубые нарушения. 
И это нарушения, представляющие серь-
езную угрозу жизни и здоровью детей, – 
продолжает тему безопасности прокурор 
области.

В детском лагере в Бурабае в меди-
цинских пунктах работали медики без 
сертификата по обучению экстренной 
медицинской помощи. Фактически меди-
цинский работник оказывал лечебную и 
консультативную помощь детям, не имея 
на то разрешения.

В ходе осмотра медицинского пункта 
лагеря в Акколе лекарственные средства 
привезли в момент, когда проверяющие 
осматривали медицинский корпус дет-
ского лагеря. Между тем ближайшая рай-
онная больница расположена от детского 
лагеря в 40 километрах. Помимо всего, в 
некоторых детских лагерях области обра-
зовательные услуги оказывали лица, не 
имеющие соответствующего сертификата 
и образования.

Есть основания надеяться, что благода-
ря принятым по итогам проверки мерам 
будет обеспечен безопасный отдых в бу-
дущем сезоне.

Сауле КУСАИНОВА, Кокшетау

«Астана-Аймақтық Электржелілік Компаниясы» АҚ стратегиялық тауар құнының 
өзгеруіне, электр энергиясын беру көлемінің ұлғаюына, статистика деректері бойын-
ша қалыптасқан экономикалық қызмет түрлері бойынша бір жұмыскерге шаққандағы 
орташа айлық жалақының өзгеруіне, сондай-ақ энергия объектілерін теңгерімге 
қабылдауға және қосымша инветицияларға байланысты «Ұлттық Экономика министр-
лігі Табиғи монополияларды реттеу комитетінің Астана қаласы бойынша департамен-
ті» РММ 2023 жылғы, 26 желтоқсандағы, № 135-НҚ бұйрығымен бекітілген электрэ-
нергиясын беруге арналған тариф 2023 жылғы, 1 қаңтардан 31 желтоқсанға дейін, 
ҚҚС есептемегенде – 6,70 теңге/кВтсағ.

АО «Астана – Региональная Электросетевая Компания» доводит до вашего све-
дения, что в связи с изменением стоимости стратегического товара, увеличением 
объема передачи электрической энергии, изменением среднемесячной заработной 
платы на одного работника по видам экономической деятельности, сложившимся по 
данным статистики, а также принятием на баланс энергообъектов  и дополнительными 
инвестициями, тариф на передачу электрической энергии, утвержденный приказом 
РГУ «ДКРЕМ МНЭ по г. Астана» № 135-ОД от 26.12.2023 года, с 1 января по 31 декабря 
2024 года – 6,70 тенге/кВтч без учета НДС.

ТОО «Плюс союз», БИН 
170340012552, сообщает о своей 
ликвидации. Претензии принима-
ются в течение двух месяцев со дня 
публикации объявления по адресу: 
г. Астана, район Сарыарка, улица Сулу-
коль, 14, кв. 22, индекс 010010, теле-
фон: + 7 705 584 75 33.

ОТДЫХ ДОЛЖЕН БЫТЬ БЕЗОПАСНЫМ
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НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

ДОСТИЖЕНИЯ

Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы

НОВОГОДНЕЕ ВОЛШЕБСТВО
В Алматы состоялась традиционная Президентская 
елка «Новый год шагает по стране». 
На праздник были приглашены более 300 детей, 
в том числе дети-сироты, дети, оставшиеся без 
попечения родителей, из малообеспеченных и 
многодетных семей, с особыми образовательными 
потребностями, а также одаренные дети, 
добившиеся успехов в учебе, спорте и творчестве.

Роман МЕЗЕНЦЕВ, Алматы

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Маленькая звезда воспи-
тывается в КГУ «Центр под-
держки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации», 
что находится в селе Полудино 
района Магжана Жумабаева 
СКО, с пяти лет. Всего в этом 
государственном учреждении 
растили и учили шестерых де-
тей из семьи Лопаревых, но 
старшая сестра Томирис уже 
стала выпускницей и теперь 
навещает сестер и брата. 

– У мамы детей нет крыши 
над головой, к тому же из семьи 
ушел отец. Так они оказались у 
нас. Но дети из этой семьи как 
будто воспитывались в коро-
левских покоях – очень куль-
турные, порядочные, воспитан-
ные, – рассказала заведующая 
по воспитательной работе цен-
тра Татьяна Панферова. 

Томирис увлекается танцами, 
пластилинографией (это изго-
товление картин из пластилина), 
да к тому же учится хорошо. 

– В этом году в ноябре мы 
участвовали в проекте «Дети и 
искусство», и нас театр «Астана 
Опера» приглашал к себе. Два 
дня мы у них там были. Они 
нам экскурсию делали, также в 
стенах театра их специалисты 
проводили мастер-класс по 
прикладному искусству. Томи-
рис пробовала себя в роли ди-
зайнера одежды, – поделилась 
успехами своей воспитанницы 
Татьяна Панферова. 

По ее словам, Томирис ста-

ла призером конкурса «Super 
Star Beauty Qazaqstan 2023» в 
Петропавловске и таким обра-
зом получила возможность 
представлять наш регион в 
республике. Собирали девочку 
буквально всем миром. Один из 

нарядов, костюм для японско-
го танца, сшили сами, другой 
заказывали в ателье, третий 
купили в магазине. Помогли 
спонсоры и благотворительные 
организации. 

Ну и сама конкурсантка, ко-

нечно, не подвела! Не зря с ней 
работала хореограф Юлия Вла-
димировна Дзюба – Томирис 
восхитила жюри своим экзо-
тическим танцем, а также была 
великолепна в дефиле в ново-
годнем костюме и настоящей 
принцессой в бальном платье. 

В результате жюри при-
судило главную корону кон-
курса и диплом «Super grand 
prix»Томирис Лопаревой. 

На вопрос, как им удается 
делать принцесс из приютских 
Золушек, Татьяна Павловна от-
вечает, что это очень просто.

– Любить ребенка нужно, и 
больше ничего! Чтобы он чув-
ствовал себя нужным! Осталь-
ное он сам все сделает, – счи-
тает воспитательница. 

Татьяна Панферова по пер-
вому образованию – учитель 
русского языка и литературы, по 
второму – воспитатель. Делу вос-
питания детей она посвятила 25 
лет своей жизни, причем детей, 
заботу о которых в силу разных 
трудных жизненных обстоя-
тельств взяло на себя государство. 

По словам Татьяны Павлов-
ны, 10 лет назад государством 
в порядке эксперимента было 
принято чрезвычайно важное 
решение – не делить детей 
на «домашних» и «приютских, 
детдомовских». С тех пор ре-
бятишки из коммунального 
государственного учреждения 
учатся вместе с ребятами из 
села Полудино в обычной сель-
ской школе. 

– Дети не должны быть за-
перты, отгорожены от остально-
го мира, даже если у них что-то 
не так в семьях. Это позволяет 
им социализироваться. У нашей 
Томирис, например, много дру-
зей среди сверстников в селе, 
как и у других ребятишек, – го-
ворит педагог. 

Фото предоставлено 
Татьяной ПАНФЕРОВОЙ

ПРЕВРАЩЕНИЕ В ПРИНЦЕССУ
Учитель из области Жетісу стала лауреатом меж-
дународного конкурса «Лучшая русская школа за 
рубежом». Награждали победителей на выставке-
форуме «Россия» в Москве. А на днях Наталью 
Максименко чествовали уже в родном Саркандском 
районе. Учителя поздравили с победой и вручили 
благодарственное письмо от акима региона и четы-
рехтомник «Путь Абая». 

За плечами Натальи Сергеевны 
18 лет опыта работы школьным учи-
телем русского языка и литературы. 
Она преподает в специализирован-
ной школе-гимназии имени Абая 
Саркандского района. В между-
народном конкурсе она приняла 
участие по собственной инициативе, 
узнав об условиях проведения из 
телеграм-канала. Богатый опыт и 
преданность профессии помогли ей 
обойти более 800 коллег из 54 стран 
мира. В номинации «Учитель-меж-
дународник» казахстанка заняла 
третье место. Проект Натальи Серге-
евны посвящался медиаграмотности 
при преподавании русского языка и 
литературы в школах с нерусским 
языком обучения. По словам педа-
гога, участие в таких конкурсах – это 
хорошая возможность обрести но-
вый опыт, полезные знакомства. 

– Кто бы мог подумать, что можно 
познакомиться с учителями из Ин-
дии или из Египта, Катара. Конкурс 
подарил яркие впечатления и новые 
знания, и это, безусловно, ценно, – 
отметила она. 

Как рассказала Наталья Макси-
менко, идея ее проекта основана 
на современных реалиях, в которых 
растет подрастающее поколение ка-
захстанцев. Учитывая тот факт, что 
нынешние подростки много време-
ни проводят в интернете, а контент 
в основном на русском языке, необ-
ходимо учить детей анализировать 
информацию, то есть фильтровать 
ее, – заявляет школьный учитель. 

– На уроке учитель объясняет, 
что официальный документ не мо-
жет содержать орфографических, 
стилистических и пунктуационных 

ошибок, – объясняет Наталья Серге-
евна. – Если удается обнаружить их 
в публицистическом тексте, то такая 
информация уже должна вызывать 
сомнение.

С достигнутыми успехами педа-
гога в родном Саркандском районе 
поздравил руководитель областно-
го Управления образования Марат 
Сулейменов, вручив благодарствен-
ные письма министра просвещения 
и акима области Жетісу. Также он 
подарил ей книги Мухтара Ауэзова 
«Путь Абая».

К слову, за 18 лет работы Ната-
лья Максименко не раз становилась 
победителем конкурсов различного 
уровня. Награждена Почетной гра-
мотой Министерства образования и 
науки РК, дипломами I и II степени 
республиканской дистанционной 
олимпиады для учителей русского 
языка «ПедСтарт», благодарственным 
письмом международного конкурса 
«Пушкинский диктант» (Москва). 

Фото Руслана КАДЫРОВА

ГОРДОСТЬ ШКОЛЫ

Гостей елки от имени Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева поздравил аким Алматы Ерболат Досаев, пожелав крепкого 
здоровья, успехов и исполнения в Новом году всех их желаний. 

Концертная программа включала музыкально-интерактив-
ное шоу-спектакль «Новогоднее волшебство». Неотъемлемой 
частью представления стали хоровод и церемония зажжения 
елки под песню «Жаңа жыл» в исполнении Еркеша Хасена и в 
сопровождении хореографической постановки с участием ска-

зочных героев Аяз Ата, Ақшақар, символа 2024 года – Дракона и 
персонажей из популярных мультфильмов и аниматоров. 

Стоит отметить, что в этом году нижняя часть новогодней елки 
была свободна от украшений. По задумке, дети сами приняли 
участие в ее оформлении, нарядив зеленую красавицу новогод-
ними игрушками. 

В завершение мероприятия все гости получили новогодние по-
дарки от имени Президента Республики Казахстан.

Золушка из Северо-Казахстанской области стала звездой 
на республиканском фестивале красоты и талантов «New Year’s Stars 
2023» в Алматы. Одиннадцатилетняя Томирис Лопарева привезла 
в Центр поддержки детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации, где она сейчас воспитывается, корону победительницы 
конкурса и диплом «Super grand prix».


